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Пятница - воскресенье, 6 - 8 апреля

№ 37 (26814) 2018 г.
Цена свободная

ОФИЦИАЛЬНОЕ 
ТРУДОУСТРОЙСТВО

ВСЕ СОЦИАЛЬНЫЕ 
ГАРАНТИИ

ПАО «РЯЗАНЬНЕФТЕПРОДУКТ» приглашает 
на работу:

Контактные тел.: 505-505 (доб. 2213), 
8-910-060-09-06, 8-910-508-33-40
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• ВОДИТЕЛЕЙ БЕНЗОВОЗОВ
Водительские права категории «С», «Е», ДОПОГ
Зарплата от 25 000 рублей. 
График работы – сменный

• КАССИРОВ ТОРГОВОГО ЗАЛА НА АЗК
Зарплата - 18 000  рублей. График работы – сменный
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Продолжение читайте 
на > странице 15.

Сергей ЕФИМОВ

Продолжение легендарного 
мультика набрало миллионы 
просмотров и вызвало 
очень неоднозначную 
реакцию зрителей. 

Всего за сутки первую серию реаними-
рованного мультика на Одноклассниках и 
ВКонтакте посмотрели около 15 млн. раз. 
И ведь люди не просто смотрят, а горячо 
комментируют. В основном негодуют. Мне 
тоже сначала не понравилось, а потом я 
раздвинул пелену эпох  - и ничего так. И 
сердце чуть щемит: эх, были годы молодые.

Писатель 
Эдуард УСПЕНСКИЙ:

Неправильное вы 
«Простоквашино» 
сняли!
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Транспорт в Рязани Транспорт в Рязани 
в пасхальную ночь будет в пасхальную ночь будет 
ходить до окончания ходить до окончания 
богослуженийд

Читайте на > странице 7.

Как правильно уступить Как правильно уступить 
дорогу скорой помощи дорогу скорой помощи 
и пожарным и пожарным 
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В группе самых популярных ма-
шин – с мощностью двигателя от 
1 до 2 литров – утильсбор сразу 
вырастет вдвое

Подробности читайте на > стр. 9.

С 1 АПРЕЛЯ В РОССИИ С 1 АПРЕЛЯ В РОССИИ 
ПОВЫСИЛИСЬ ЦЕНЫ ПОВЫСИЛИСЬ ЦЕНЫ 
НА АВТОМОБИЛИ НА АВТОМОБИЛИ 
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Дмитрий СМИРНОВ

На Госсовете 
по развитию 
конкуренции президент 
вспомнил
про государственную 
измену.

Тема первого после выборов 
заседания Госсовета победила 
бы в конкурсе самых скучных 
названий - «Приоритетные на-
правления деятельности субъ-
ектов РФ по развитию конку-
ренции». Однако на практике 
тема была важнейшей.

- Хочу сразу сказать - это од-
но из ключевых направлений 
нашей работы, - заявил Пу-
тин. - Без решения этих задач 
ничего мы с вами не сделаем, 
ничего не достигнем.

При этом проблемы с кон-
куренцией в России сейчас 
на всех уровнях, начиная с с 
правового регулирования и 
заканчивая отношением чи-
новников.

- Немало случаев прямого 
игнорирования законов, осо-
бенно со стороны местных 
властей, - констатировал Пу-
тин. - В общем количестве ан-
тимонопольных нарушений со 
стороны федеральных властей 
в 2017 году - 1,2%, а со стороны 

региональных и муниципаль-
ных властей - 98,8%. О чем это 
говорит? О том, что в стране 
должного значения этому не 
придается. Мы считаем, что 
это ерунда какая-то, что ни-
чего страшного, надо порадеть 
родному человечку, условно 
говоря, «своим фирмешкам», 
ГУПам, МУПам... На самом 
деле ущерб для экономики 
страны - колоссальный. Мы 
его просто не ощущаем!

Президент подчеркнул, 
что подходы, основанные на 
поощрении конкуренции, в 
стране используются крайне 
редко.

- Проще работать со своими, 
чем выбирать эффективных 
исполнителей на конкурент-
ном рынке, - сказал Путин. - 
Такие действия ведут к росту 
бюджетных расходов, консер-
вируют отсталые производства 
и низкое качество. В конечном 
итоге от этого страдают граж-
дане России.

Еще одной стороной кар-
тельных сговоров стано-
вится подавление бизнес-
инициативы. Госструктуры 
занимают те ниши, где мог 
бы работать малый и средний 
бизнес.

- Люди считают, что у них 
мало шансов пробиться на 

рынки, плотно занятые гос-
предприятиями, что трудно 
получить госзаказ в честной, 
конкурентной борьбе, - воз-
мутился президент. - Ведь у 
госструктур совершенно дру-
гие лоббистские и финансо-
вые возможности. И доступ к 
кредитам у них намного про-
ще. Да и технологии разыграть 
торги в свою пользу есть, мы 
знаем, как они работают.

Учитывая, что за огромным 
столом в Георгиевском зале 
Кремля сидели практически 
все губернаторы, следующий 
тезис главы государства был 
для многих очень неприятен.

- Хотел бы обозначить еще 
одну важную проблему - так 
называемый региональный 
протекционизм, - сказал 
Путин. - Мотивы понятны: 
регионы стремятся создать 
благоприятные условия для 
местных производителей, 
упростить им доступ на ры-
нок. Между тем хочу, что-
бы вы сейчас все услышали, 
местный производитель - это 
значит российский, не какой-
то квасной! Это чрезвычайно 
важно. А мы наблюдаем такой 
региональный протекционизм 
даже у регионов, которые на-
ходятся в передовиках. Это 
абсолютно недопустимо!

Свою роль в борьбе за кон-
курентную среду пытались 
внести многие участники Гос-
совета, порой звучали весьма 
неожиданные предложения.

- У нас веб-камеры висят 
по всей стране, - заявил Вла-
димир Жириновский. - Пусть 
дадут снимки, как люди идут 
на работу во всех субъектах. 
Посмотрите, где самые ра-
достные лица, там хороший 
губернатор, а где самые мрач-
ные - даже не нужны отчеты.

- Если мы такой критерий 
введем, завтра все будут улы-
баться, - отреагировал Пу-
тин. - Но вряд ли это отразит 

реальное положение в эконо-
мике.

Завершил Госсовет прези-
дент тем, что роль ФАС может 
быть усилена, хотя превращать 
агентство в силовой орган по-
ка преждевременно.

- Мы знаем, как складыва-
лось антимонопольное зако-
нодательство в тех странах, 
которые сейчас называют раз-
витыми, - напомнил Путин. - 
Более жестокое наказание, 
чем за нарушения антимоно-
польного законодательства, 
могло быть только за госизме-
ну и за убийство. Хочу, чтобы 
все это услышали.

В Великий четверг (на Руси его именуют также Чистым) 
на литургии в храме Христа Спасителя Патриарх Кирилл 

омыл ноги двенадцати священнослужителям. 
По примеру Иисуса Христа - в знак любви и смирения.  

ЗДОРОВЬЕ
Ученые 
опровергли мифы 
об опасности 
микроволновок

ПРИЯТНОГО 
АППЕТИТА!
Лучшие 
рецепты блюд 
на Пасху

ЗВЕЗДЫ
«Унижала при друзьях...»: 
бывший муж Виктории 
Дайнеко впервые рассказал 
о причинах развода с певицей Ру
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте 
дружить 

на ok.ru/kpru

Александр БОЙКО

В России 
предотвращено 
25 терактов.

В Москве собралась VII 
Международная конферен-
ция по безопасности, на ко-
торую приехали силовики из 
103 стран, в том числе 31 
министр обороны. 

Вот о чем сказал на 
этой конференции Сергей 
Ш ойгу:

- Сегодня мир проходит 
через переломный этап, 
все чаще делается ставка 
на силовое разрешение 
противоречий. А претензии 
отдельных стран на исклю-
чительность являются им-
пульсом новой гонки воору-
жений.

Высказался Шойгу и по 
поводу американских войск 
в Европе:

- НАТО в Прибалтике 
и Польше разместили 
10-тысячный контингент, 
имеющий все виды насту-
пательных вооружений. Ак-
тивизируется деятельность 
флотов США и других стран 
НАТО в Черном и Балтий-
ском морях. Безопасность 
одного государства не долж-
на обеспечиваться за счет 
безопасности другого.

Директор Службы 
внешней разведки Сер-
гей Нарышкин констати-
ровал возвращение времен 
холодной войны:

- Нельзя доводить до но-
вого карибского кризиса. 
Борьба с несуществующей 
«российской угрозой» стала 
настоящей идеей фикс в по-
литике Вашингтона.

А директор ФСБ Алек-
сандр Бортников заявил:

- Число убитых и раненных 
террористами в 2017 году в 
мире превысило 32 тысячи 
человек. Ежегодно совер-
шается свыше 1600 терак-
тов. В России в 2017-м было 
предотвращено 25 терактов, 
совершено 4. Удалось пре-
дотвратить еще одну атаку 
благодаря информации ту-
рецких партнеров. Все терак-
ты координировались посред-
ством мессенджеров, в том 
числе с территории Сирии 
и Ирака. Идет масштабное 
использование шифрован-
ных интернет-коммуникаций 
и криптовалют в схемах уда-
ленного управления терро-
ристической деятельностью 
и ее финансированием.

Дмитрий Смирнов
 в «Коридорах власти» 

по будням с 9.45 (мск) на Радио «КП».

 ■ БЕЗОПАСНОСТЬ

Шойгу объяснил, кто 
раздувает гонку вооружений
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Владимир ПУТИН:

Чиновники считают - 
нужно порадеть родному 
человечку, своим фирмешкам

Перед началом заседания Госсовета Владимир Путин 
и премьер Дмитрий Медведев пожали друг другу руки. 

Россия
www.kp.ru
 06.04.2018 Картина дня: в верхах

FM.KP.
RU
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Дмитрий ДИБРОВ, ведущий программы
«Кто хочет стать миллионером?»:

- А зачем? Я лично смотрел ЕГЭ у детишек моих друзей. 
Ответить на эти вопросы очень-очень просто. А кретин и так 
ошибется, и этак. Лоботрясу ведь так просто жить! Сходит в 
армию, а через год его с руками оторвут в любом шиномонта-
же. Ну кому-то нужно переобувать покрышки. И надо понимать 
главное - есть просвещение, а есть образование. Мы, взрослые, 
обязаны давать просвещение - человек должен уметь читать и 
писать. А вот образование приходится добывать. Умные детки 
сами зачитываются учебником химии или Достоевским.

Владимир СОЛОВЬЕВ, телеведущий:
- Я был против его введения. И сейчас резко против ЕГЭ. Но 

моя позиция сложнее. Мало просто взять и отменить. Нужно 
понять, чем заменять, какую именно систему образования мы 
строим. Я делал интервью с министром образования Василье-
вой. И, как я понимаю, она думает, что систему ЕГЭ нужно 
оставить.

Иосиф ПРИГОЖИН, продюсер:
- Нужно оставлять то, что показывает эффективность. В 

России в школах надо сделать так, чтобы было стыдно не 
учиться. Вот у нас двое детей из шести учились за границей. 
Самое важное - это мотивация. Здесь они не учились, как ни 
бейся. А там с учебниками не расставались. Я понять не мог, 
что происходит. А просто нужно сделать учебу модным трендом. 
У нас же пиарят всякие «Дом-2» и легкие деньги.

Алексей КОРТНЕВ, 
лидер группы «Несчастный случай»:

- Нет, надо трансформировать. Но творческую часть нужно 
вернуть. Смешаем тесты и устные ответы, например, литера-
туру нужно сдавать в виде собеседования. А то мы сейчас 
разрушим то, что строили много лет. И эта отмена приведет 
только к трагедии.

Инна СИРОТКИНА, учитель:
- Я бы вернула старую версию экзаменов. А то у нас вся 

учеба в старших классах свелась к дрессировке школьников. 
Их натаскивают только на решение тестов.

Павел ЖАВНЕРОВ, психолог:
- Надо снять высокое напряжение вокруг ЕГЭ. А то ученики 

идут на экзамен чуть не под конвоем - мобильники отнимают, 
ставят металлоискатели. Тут любой человек все нервы потратит.

Алена, читательница сайта KP.RU:
- Нельзя, чтобы один тест решал всю жизнь ребенка. Когда 

не смог сдать - и уходишь со справкой. Это неправильно. Дайте 
возможность пересдавать предметы, не гробьте человеку жизнь!

За последние сутки наш сайт посетили
2 миллиона 887 тысяч человек

Картина дня: будущее школы

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

СКАЗАНО
«Я считаю, 

что мы долж-
ны отказаться 
от ЕГЭ… Зада-
чи, которые мы 
должны решить, 
прежде всего 
связаны с тем, 
чтобы карьера 
ученого была 
привлекательной в стране. У нас пре-
стиж ученых очень невысок. И вообще 
говоря, это начинается со школы. И мы 
обязательно должны в этой начальной 
траектории внести существенные из-
менения, вернуть научную часть».

(Александр СЕРГЕЕВ, 
президент Российской академии 

наук, - на Московском 
экономическом форуме.)

Нужно ли отменять ЕГЭ?

Главный академик наехал 
на Единый госэкзамен

ОТВЕЧЕНО

«Система ЕГЭ укрепляет 
развитие единого образо-
вательного пространства 
и дает возможность жите-
лям всей страны поступать 
в вузы на равных условиях 
вне зависимости от места 
проживания, обеспечивая 
прозрачную и объективную 
систему итоговой аттеста-
ции учащихся».

(Ольга ВАСИЛЬЕВА, 
министр образования 

и науки РФ.)

А министр образования 
и науки школьное испытание 
в обиду не дала.

СНОВА СКАЗАНО
«ЕГЭ, который сейчас 

ориентирован на фор-
мальное запоминание 
данных, не является той 
системой, которая сти-
мулирует поиск и отбор 
творческих личностей… 
Я вообще противник вся-
ких революций - взять 
все в одночасье и отме-
нить. Если мы говорим о 
Едином государственном 
экзамене, то этот экзамен 
может быть в значитель-
ной степени переформа-
тирован таким образом, 
чтобы в нем прежде всего 
оценивались бы творче-
ские возможности чело-
века».

(Александр СЕРГЕЕВ, 
президент Российской 

академии наук, - 
в интервью РИА 

«Новости».)
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Александр МИЛКУС

Рассказываем, на что 
могут пойти деньги.

В распоряжение «КП» попал 
доклад Центра стратегических 
разработок и Высшей школы 
экономики. Документ может 
стать основой новых майских 
указов президента в области 
образования. Рассказываем, 
что в нем, максимально корот-
ко и ясно. Там 12 «бодрящих» 
шагов.

1 Больше вкладывать в ран-
нее развитие детей - от 0 до 

3 лет. По оценкам психологов, 
проблемы в школьном возрас-
те более чем на 50% связаны 
с трудностями в раннем раз-
витии. Предлагается адресно 
поддерживать неполные и ма-
лообеспеченные семьи.

2 Развивать цифровые тех-
нологии в школе. Изба-

виться от бумажных учебников. 
Педагогам дать возможность 
проходить онлайн-курсы от 
лучших учителей и профессо-
ров вузов.

3 Завершить самый мас-
штабный за всю историю 

России проект строительства 
новых и реконструкции ста-
рых школ (он уже идет). Это 
позволит к 2024 году переве-
сти все школы на учебу в од-
ну смену (сейчас кое-где дети 

учатся в три!). Ежегодно соз-
давать 70 тысяч мест для детей 
ясельного возраста.

4 Создать систему профи-
лактики и коррекции труд-

ностей в обучении. 
В России слишком много 

отстающих детей. Ввести до-
полнительные ставки воспита-
телей, психологов, тьюторов. В 
колледжах ввести подготовку к 
сдаче ЕГЭ. В вузах ввести со-
циальные стипендии в размере 
80% от регионального прожи-
точного минимума.

5 Радикально обновить си-
стему технологического 

образования в школах и кол-
леджах. Подключить к этому 
продвинутые вузы. Перевести 
треть программ в колледжах в 
престижные программы при-
кладного бакалавриата, а еще 
треть - в короткие программы 
получения конкретных квали-
фикаций.

6 Поддерживать таланты, в 
том числе совместно с ву-

зами и в онлайн-формате.

7 Развивать систему непре-
рывного образования, 

так как знания, полученные в 
школе и в университете, бы-
стро устаревают. Сформиро-
вать 200 центров образования 
взрослых.

8 Передать в состав вузов 
бизнес-инкубаторы и тех-

нопарки. Сформировать но-

вое кадровое «ядро перемен» 
из молодых преподавателей и 
исследователей.

9 Поддерживать фундамен-
тальную науку в универси-

тетах. В частности, выделить 
гранты для исследований аспи-
рантов на уровне средней за-
работной платы по региону. 
И при этом увеличить продол-
жительность аспирантуры до 
4 - 5 лет.

10 Активнее экспорти-
ровать образование. 

Построить современные сту-
денческие городки, чтобы 
конкурировать с китайскими 
вузами.

11 Осовременить содер-
жание школьного об-

разования.

12 П е р е п о д г о т о в и т ь 
управленческие ко-

манды в школах, колледжах 
и вузах. Профессия учителя 
должна войти в пять наибо-
лее привлекательных для детей 
профессий, а зарплата соста-
вить в среднем не менее 125% 
от средней по региону.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

На реформу образования 
предлагают потратить 8 трлн. рублей

Подробности 
и обсуждение доклада - 
в разделе 
«Образование» на сайте kp.ru. 

Там же ждем ваших откликов!

ПРО ДЕНЬГИ
Бюджетные расходы на об-

разование к 2024 году должны 
составить минимум 4,8% ВВП 
(сегодня - 3,5% ВВП) - это около 
8,3 триллиона рублей.
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 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

В Арктике будут работать корабли без экипажей
Игорь ФЕКЛИСТОВ

Специалисты 
«Росатама» 
разрабатывают 
цифровую модель 
судов будущего.

Когда-то такое могло пока-
заться фантастикой и фанта-
зией из далекого будущего. Но 
будущее, как мы знаем, уже 
наступает. Специалисты Рос-
сийского федерального ядер-
ного центра - Всероссийского 
научно-исследовательского 
института экспериментальной 
физики (РФЯЦ-ВНИИЭФ), 
который является одним из 
флагманов госкорпорации 
«Росатом», сейчас разраба-
тывают цифровую модель 
безэкипажного судна (БЭС).

Суда без экипажа? Имен-
но так. Такие корабли бу-
дут управляться с помощью 
специальных программ и 
сложнейших алгоритмов на 
большом расстоянии. Об эф-
фективности такой системы 
ученые и специалисты гово-
рят довольно давно. Напри-
мер, при конструировании и 
постройке новых судов, а тем 
более предназначенных для 
работы в суровых условиях, 
самые большие затраты ка-
саются создания инфраструк-
туры для обеспечения жизни 

экипажа. Кроме этого, по ста-
тистике, до 80% инцидентов 
на морском и речном транс-
порте происходит по вине 
персонала. Если взять миро-
вую статистику, то каждый 
день ошибки экипажа обхо-
дятся владельцам судов в кру-
гленькую сумму - около 1,5 
миллиона долларов. В день!

- Безэкипажное судовожде-
ние - это наиболее перспек-
тивное направление при-
менения информационных 
технологий в области мор-
ского и речного транспорта, - 
объясняют в «Росатоме».

Что такое цифровая мо-
дель? Это компьютерная мо-
дель корабля, до мельчайших 
деталей повторяющая все ка-
чества и функции реального 
судна. До строительства ре-
ального условного атомно-
го ледокола нужно отточить 
его работу в виртуальности, 
предусмотреть огромное ко-
личеств факторов. Это - пер-
вый этап большой работы.

- При создании цифровой 
модели безэкипажного судна 
станет возможным получить 
существенные улучшения в 
конструкции корпуса, от-
казаться от надстройки, 
разместить в носовой части 
грузовой трюм, оптимизи-
ровать соотношение разме-
ров судна, не боясь неблаго-

приятного влияния резкой 
качки на экипаж, исклю-
чить системы обеспечения 
жизнедеятельности, - го-
ворят специалисты РФЯЦ-
ВНИИЭФ. - Также можно 
увеличить площади грузовых 
отсеков и сроки плавания 
судна.

На таких кораблях вместо 
членов экипажа будут рабо-

тать приборы, которые смо-
гут мониторить работу всех 
систем судов, проводить диа-
гностику. В тяжелых арктиче-
ских условиях это даст серьез-
ный экономический эффект.

Проект строительства 
безэкипажных кораблей - 
совместная работа РФЯЦ-
ВНИИЭФ с Крыловским 
государственным научным 

центром и Институтом оке-
анологии имени Ширшова 
РАН. В марте проект пре-
зентовали на совещании в 
Агентстве стратегических 
инициатив.

Создание судов, которые 
функцинируют без экипажа, - 
это общемировая тенденция. 
Она связана прежде всего с 
двумя факторами. Интенсив-
ность перевозок по морям и 
рекам из года в год только 
увеличивается, кораблей ста-
новится все больше, но при 
этом квалифицированного 
персонала все меньше. В кон-
це 2018 года свое первое элек-
трическое автономное без-
экипажное судно планируют 
спустить на воду норвежцы. 
В 2019-м - англичане. Такие 
же программы есть сейчас у 
Китая, Франции, Нидерлан-
дов, группы компаний в ЕС.

В России планируют в бу-
дущем строить безэкипаж-
ные суда разных типов - 
научно-исследовательские, 
спасательные, транспортные 
и др. Это одна из целей На-
циональной технологической 
инициативы «Маринет» - 
там записано, что Россия 
должна получить приоритет 
в создании и применении 
технологий безэкипажного 
судовождения гражданского 
назначения.
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Цифровая модель безэкипажного судна для Арктики.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
РФЯЦ-ВНИИЭФ, он же Саровский ядерный центр, изве-

стен на весь мир прежде всего как место, где были разработаны 
первые отечественные атомная и водородная бомбы. Центр был 
основан в 1946 году и по сей день решает сложные оборонные 
и научные задачи. Но сегодня есть в его работе и гражданские 
направления. Специалисты центра производят суперкомпьютеры 
и имеют собственные уникальные цифровые разработки, которые 
позволяют имитировать моделирование самых сложных систем.

Ася ХОВАНСКАЯ

Американский 
лидер позавтракал 
с прибалтами.

Дональд Трамп при-
гласил в Белый дом на 
рабочий ланч прези-
дентов Латвии, Литвы 
и Эстонии. Разговор 
вышел любопытным. 
Приводим наиболее ин-
тересные фрагменты из 
речи президента США.

САМЫЙ ЖЕСТКИЙ
С РУССКИМИ

- Вероятно, никто 
(из предшественни-

ков. - Ред.) не был бо-
лее жестким по отно-
шению к России, чем 
Дональд Трамп. Если 
мы поладим с Россией, 
то это было бы хорошо, 
а не плохо. И почти все 
согласны с этим, кро-
ме очень глупых людей. 
Есть огромная вероят-
ность, что у меня будут 
хорошие отношения, 
и запомните вот что: 

ладить с Россией - это 
хорошо, ладить с Кита-
ем - это хорошо, ладить 
с другими государства-
ми, в том числе с ваши-
ми тремя странами, - то-
же хорошо.

ПОЧЕМУ ГЕРМАНИЯ
ПЛАТИТ МОСКВЕ, 
А НЕ НАТО

- Многие страны не 
платят (оборонные рас-

ходы в НАТО. - Ред.). И 
даже Германия платит 
1%, и они даже не пла-
тят целый 1%. Герма-
ния строит газопровод 
(«Северный поток-2». - 
Ред.) в Россию и со-
бирается заплатить ей 
миллиарды долларов 
за энергоносители. И 
я спрашиваю, что слу-
чилось? Каким обра-
зом Германия платит 

огромное количество 
денег России при стро-
ительстве газопровода? 
Это нехорошо.

«ХОЧУ УЙТИ 
ИЗ СИРИИ»

- Я хочу уйти оттуда, 
хочу вернуть наших 
солдат домой, хочу на-

чать восстанавливать 
нашу страну. Время 
пришло. Мы действо-
вали очень успешно 
против «Исламского 
государства» (запре-
щено в РФ. - Ред.), мы 
можем превзойти в во-
енном плане кого угод-
но, но иногда приходит 
время вернуться домой. 
Мы очень серьезно ду-
маем об этом.
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- Это 
он о нас, 

Ка-а-алью!

- Эт-т-то 
он о ком?

- И чего 
это я 

старалась быть 
самой прилежной 

подружкой 
Штатов?

Во время встречи в Белом доме Дональд Трамп (справа) сильно удивил своих прибалтийских гостей (слева направо): 
президента Латвии Раймондса Вейониса, президента Эстонии Керсти Кальюлайд и президента Литвы Далю Грибаускайте.

Дональд ТРАМП - президентам стран Балтии: 

Поладить с Россией - это хорошо. 
С этим не согласны только очень глупые люди!

- Только 
очень глупые 
люди не хотят 

поладить 
с Россией.
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Роман ЛЯЛИН  
(«КП» - Екатеринбург»)

ФСБ обвинила уральских 
пенсионеров  
из-за топографических 
схем, купленных 
в магазине. Журналист 
«Комсомолки» 
разбирался  
в возникшем парадоксе.

«ТАЙНЫ 
ДЛЯ ИНОСТРАННОЙ 
РАЗВЕДКИ»

Новость о поимке двух не-
состоявшихся «шпионов» из 
Екатеринбурга вылилась во 
всероссийский скандал. Со-
трудники федеральной служ-
бы безопасности рапорто-
вали, что у них на руках все 
карты против злодеев: «Мы 
обнаружили дома у задер-
жанных целые стопки карт 
Генштаба Вооруженных сил 
России. Сипачев к тому же 
пользовался GPS на своих 
планшетах, чтобы помечать 
нужные места на местности. 
Группа лиц планировала пе-
редать иностранной стороне 
секретные топографические 
материалы».

Но что удивительно, госу-
дарственных вредителей не 
арестовали, а лишь предупре-
дили. «Задержанным объявле-
ны официальные предосте-
режения о недопустимости 
действий, создающих условия 
для совершения преступле-
ний «государственная изме-
на» и «шпионаж», - подыто-
жили представители ФСБ.

СЕКРЕТЫ ПОЛИШИНЕЛЯ
Один из «шпионов» - 

64-летний пенсионер, в про-
шлом геодезист Геннадий 
Сипачев. Вместе со своим 
69-летним другом Геннадий 
Степанович увлекается туриз-
мом. Приятели любят поко-
рять лесные чащи. Чтобы луч-
ше ориентироваться на месте, 
им и нужны карты.

- Если вы откроете Гугл-
карту в интернете, то видно 
все вплоть до домишек. Но в 
лесу там обозначается лишь 
голое место. Ни рельефа, ни 
просек, ни болот, - уверяет 
Сипачев. - Представляете, 
пойдете вы по карте в телефо-
не: будете думать, что впереди 
земля, а попадете в трясину.

Пенсионеры не отрицают, 
что у них действительно наш-
ли «карты Генштаба населен-
ных пунктов и островов». На 
всех был гриф «Секретно». Но 
вот только датированы эти до-
кументы 70 - 80-ми годами 
прошлого века. А потому пу-
тешественники были увере-
ны, что они уже не представ-
ляют тайны.

- Этим картам 40 лет в 
обед, - удивляются наши пен-
сионеры. - Они лежат в ин-
тернете в открытом доступе. 
Даже в зарубежных библио-
теках есть. Я просто списался 
с картографом из Харькова. 
У него оказались карты, ко-
торые нужны мне, а у меня 
были экземпляры, которые 

заинтересовали его. Вот мы 
и обменялись. Но после этого 
ко мне пришли из ФСБ. 

«В НИХ ЗАВОРАЧИВАЛИ 
КОЛБАСУ»

Уверенности в том, что эти 
карты потеряли секретность, 
старикам-«разбойникам» до-
бавило то, что раньше они бы-
ли в свободной продаже.

- В 90-е годы лежали в 
книжных магазинах Екате-
ринбурга. Там я и купил те 
самые экземпляры, - добав-
ляет Сипачев.

Кстати, с пенсионерами со-
гласны даже военные. Карты 

70-х годов сейчас действи-
тельно устарели и не пред-
ставляют для разведки других 
стран никакой значимости.

-  Всю литературу, которая 
была засекречена в советских 
Вооруженных силах, в стра-
нах СНГ можно купить на ба-
рахолках, - делится офицер в 
отставке Владимир Лешов. -  
Я сам видел, как в карты из 
70-х заворачивали колбасу. 
По-моему, это дело с аре-
стом - недоразумение какое-
то. Я вот сейчас прямо набрал 
«карты генерального штаба» 
в интернете, и там куча всего 
по данной тематике.

Наш собеседник прямо го-
ворит: с появлением GPS и 
спутников  карты отошли на 
второй план.

- С Google-карт, конечно, 
видно военные объекты, во-
енные заводы, - поясняет Ле-
шов. - Враги просвещенные 
все. Со спутника можно по-
считать даже, сколько бро-
нетранспортеров выгнали из 
боксов. В новых реалиях люди 
работают по-новому. И все 
секретить надо по-новому.

А ШПИОН -  
ВСЕ ЖЕ НАСТОЯЩИЙ!

В ФСБ лишь вздыхают, ког-
да мы начинаем по телефону 
защищать незадачливых ста-
риков.

- Главное, что нужно знать 
о биографии Сипачева: в 2008 
году его судили за похожее 
преступление, - объясняют 
силовики. - Десять лет назад 
Геннадий Степанович через 
интернет передавал разведы-
вательным структурам США 
секретные карты Генштаба 
Вооруженных сил РФ. Муж-
чина по заданию разведки 
Вашингтона собирал карты, 
сканировал их и отправлял в 
Пентагон. Американцы со-
бирались их использовать для 
корректировки систем наве-
дения крылатых ракет. В то 
время он признал свою 
вину и получил 

минимальный срок - 4 года 
колонии. Поэтому теперь и 
находится под особым наблю-
дением.

Военные эксперты лишь 
усмехаются этому заявлению. 
Ведь по законам боевой так-
тики, географические коор-
динаты на секретных картах 
вносятся со смещением - они 
не совпадают с реальными.

- Важные карты Генштаба 
действительно шли со сме-
щением градусов и минут, 
- говорит военный эксперт, 
полковник Михаил Тимошен-
ко. - Чтобы пора зить цель, 
необходимы специальные 
таблицы к картам - какие по-
правки вводить при расчете 
координат.

Когда мы спрашиваем 
Сипачева про предыдущее 
уголовное дело, тот сразу от-
правляет к своему адвокату 
(какой продвинутый пен-
сионер!).

- Геннадий Степанович ак-
тивно увлекается туризмом и 
географией, - говорит юрист 
Павел Василевский. - Его 
коллекция карт считается 
одной из лучших в мире. В 
своих блогах коллекционе-
ры советуют обращаться за 
консультациями именно к 
Сипачеву. И в тюрьму мой 
клиент попал так: Геннадий 
Степанович контактировал 
с американской картогра-
фической организацией. Те 
попросили прислать ред-
кие карты... Увы, с нашим 
законодательством любого 
владельца подробных карт 
можно записать во враже-
ские агенты.

Шпионы с картами, 
дорога дальняя

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

«Это не коллекционный 
материал»

- Коллекционирования топографических карт в России нет, - объ-
ясняет председатель Клуба коллекционеров Екатеринбурга 
Владимир Овсянников.  - Это не коллекционный материал. 
Карты можно перепечатать, наделать кучу копий. И нигде в дей-
ствующем законодательстве не запрещается собирать карты. 
Мы отслеживаем законы по этим вопросам. Нигде запретов нет, 
что такой вид карт запрещено коллекционировать. Конечно, 
передача этих карт за границу, если они секретные, запрещена. 
Но в 90-е их запросто продавали и даже выкидывали целыми 
коробками. С тех времен они и просочились в население. При 
бардаке в 90-е годы это все выплыло на рынок потребительских 
услуг простых граждан. 

Видео 
задержания 
«шпионов» -  
на сайте kp.ru

ok
.ru

Сипачев не скрывает, 
что переписывался 

с украинцем.
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За продажу и даже просто передачу таких документов 
легко можно отправиться в тюрьму на 10 лет.
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Пенсионер купил весь 
улов ФСБ в книжном 

магазине еще в 90-е годы.

ВОПРОС - 
РЕБРОМ

Будет ли убран 
гриф секретности?

- Поправки в Уголовный кодекс вносить надо. Но за-
конодательство не должно быстро и оперативно меняться 

из-за одного инцидента. У нас есть профильное Министерство 
обороны, чьи интересы здесь затронуты. Если Минобороны по-

считает нужным выйти с такой законодательной инициативой, то 
Госдума рассмотрит законопроект по снятию грифа «секретно» 
со старых топографических карт, - говорит депутат Государ-
ственной думы Андрей Альшевских.
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Члены экипажа 
13 суток не могут 
сойти на берег 
из своей плавучей 
тюрьмы.

На борту керченско-
го рыболовецкого судна 
«Норд», которое Госпо-
гранслужба Украины за-
держала 25 марта в Азов-
ском море, вот уже почти 
две недели заперты девять 
человек. Десятый, и самый 
главный, - 42-летний ка-
питан Владимир Горбен-
ко ждет суда в херсонском 
СИЗО. Несмотря на гипер-
тонический криз и пробле-
мы с сердцем, прокуратура 
незалежной просит оста-
вить его за решеткой на 
60 дней, пока будет идти 
следствие. По уголовной 
статье «нарушение порядка 
посещения временно окку-
пированной территории» 
Горбенко грозит пять лет 
тюрьмы. Родные и близ-
кие, а теперь уже и все 
россияне в шоке: за что?! 
С чего вдруг наших моря-
ков, ловивших рыбу в ней-
тральных водах, объявили 
«азовскими пиратами» и 
обращаются с ними хуже, 
чем с военнопленными?

Самому младшему чле-
ну экипажа 21 год, самому 
старшему - 62. Это помощ-
ник капитана Юрий Саве-
льев, который отдал морю 
более 40 лет. Дома, в Керчи, 
его ждут жена, сын с дочкой 
и 10-летняя внучка.

- Арестовали их за сутки 
до возвращения, - расска-
зала «КП» супруга стар-
пома Татьяна Савельева. - 
Муж мне сразу позвонил, 
сказал: «Ты только не вол-
нуйся, все будет хорошо. 
Мы не падаем духом». Но 
как не волноваться? У нас 
весь город на ушах стоит, 
плачем да молимся. Усло-
вия ведь там ужасные: на 
берег спускаться не разре-
шают, рыба - почти шесть 
тонн улова - гниет на жа-
ре, воняет, вот-вот полезут 
опарыши...

По словам Татьяны, при 
задержании рыбакам по-
ставили условие: признаете 
себя украинцами, приве-
зете старые паспорта - от-
пустим на все четыре сто-
роны. Но никто из десяти 
человек (к слову, одна из 
них - женщина-кок) от 
России не отрекся, более 

того - над судном подняли 
триколор. За то и попла-
тились: несколько дней 
провизию на борт не пу-
скали, вынужденные узни-
ки кое-как перебивались 
остатками продуктов, пили 
техническую воду. Да и с 
туалетом при такой долгой 
стоянке возникли серьез-
ные проблемы. Адвоката 
пустили лишь на третьи 
сутки. А вот с российским 
консулом рыбакам встре-
титься так и не разреши-
ли: по мнению украинских 
властей, на «Норде» нет 
российских граждан, а зна-
чит, нет и оснований для 
работы дипломатов РФ.

- Да, ребята, тяжелова-
то, - признался и сам стар-
пом, до которого удалось 
дозвониться «Комсомол-
ке». - Держимся из послед-
них сил, выручайте скорее! 
Сейчас хоть продукты за-
возят, спасибо адвокатам. 
Рыба воняет. Нервы уже не 
в дугу, сдают, хотя по на-
туре я спокойный, как по-

лярный летчик. Но мы дер-
жимся вместе, не сдаемся. 
Кокше дали бумагу, что она 
может выходить беспрепят-
ственно. Но она отказалась, 
говорит: «Останусь с бри-
гадой, потому что они без 
меня оголодают». Отказать-
ся от гражданства ни у кого 
и мысли не было. Я им па-
спорт показал: «Посмотри-
те, ребята, я русский, мои 
деды и прадеды русские!» 
Родился в Свердловской 
области, в Крым переехал 
еще при СССР. Так что да-
вайте поскорее нас выру-
чайте. Надеемся на вас! Так 
хочется водочки уже дома 
попить, снять стресс!

Всем девяти морякам 
грозит административное 
наказание - до 15 суток 
ареста. Но больше всего 
задержанных рыбаков сей-
час беспокоит состояние их 
капитана. После того как 
Горбенко записал видеоо-

бращение к крымским вла-
стям, его увезли с сейнера 
и посадили в СИЗО, где и 
случился гипертонический 
криз.

- Его отвезли в больни-
цу. Там, надо признать, 
сделали все необходимые 
врачебные манипуляции в 
полном объеме. Не то что 
раньше, когда на «Норд» 
присылали только вра-
чей «Скорой помощи» с 
небольшой горсткой ле-
карств, - сообщила Анна 
Шевелева, пресс-секретарь 
«Рыболовецкого колхоза 
имени Первого мая» - ком-
пании, владеющей задер-
жанным судном.

Но положить в палату 
капитана Горбенко укра-
инские эскулапы не раз-
решили. Посчитали, что 
он сможет получить доста-
точное лечение в условиях 
следственного изолятора.

В рыболовецком кол-
хозе также подчеркнули: 
рыбаки не пересекали гра-
ницу территориальных вод 
Украины, а потому их за-
держание незаконно:

- Они находились в во-
дах совместного пользова-
ния. Это совершенно, с на-
шей точки зрения, наглые 
и беззаконные действия 
украинской погранслуж-
бы, - отметила Анна Шеве-
лева. - При проверке судна 
погранслужбой Украины 
экипажу были предъявле-
ны обвинения в том, что 
«Норд» числится в регистре 
украинских морских судов. 
Так оно и было до 2014 го-
да, но в настоящий момент 
оно приписано к морско-
му регистру России. Тем не 
менее судно ошвартовали 
в Бердянске. Команда не 
пошла на конфликт, ведь 
непонятно, какие могли бы 
быть провокационные дей-
ствия. Судно отправилось 
туда, куда ему приказала 
двигаться погранслужба 
Украины.

Анастасия ЖУКОВА 
(«КП»-Крым»), 

Алена МАРТЫНОВА, 
Алексей ИВАНОВ.

Особый случай

Cледим 
за развитием 
событий  
на сайте kp.ru

 ■ КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Александр КОЦ

Бывший командующий 
Черноморским флотом 
начала 90-х 
прокомментировал для 
«КП» задержание 
украинцами судна «Норд» 
и возможную реакцию 
России.

- Это, конечно, возмутительная, вы-
зывающая акция украинцев. На фоне 
провокации со Скрипалем украинцы 
решили половить рыбку в мутной води-
це. Ясно, что 10 - 15 моряков никакого 
ущерба незалежной не нанесли бы. 
Это чисто политическая акция. Но нас 
это должно навести на раздумья - мы 
должны иметь господство и в Азовском 
море, и в Черном. Хотя тут все-таки 

наши пограничники проморгали. Но 
раз уж наши соседи так обнаглели, то 
и силы нашего флота там должны быть 
соответствующие. Чтобы даже мысли 
у соседей что-либо захватить не было. 
И чтобы они понимали: подобные акции 
непозволительны.

К сожалению, режим Азовского мо-
ря на сегодняшний день не определен. 
У нас подобные проблемы и с Каспий-
ским морем. Там тоже до конца право-
вой режим неясен. И Украина сейчас, 
естественно, ни на какие соглашения и 
переговоры по его статусу не пойдет.

В Азовском море необходимо спе-
циальное соединение. Надо поставить 
бригаду, дивизион... Но, повторюсь, 
это функция пограничников. Хотя ко-
мандование военно-морских сил тоже 
должно задуматься.

Если нам задачу поставят - сделаем.

Игорь КАСАТОНОВ:

Нужно обеспечить 
господство на Азове

 ■ ПРЕДЛОЖЕНИЕ МОРЯКА

Леонид САВКОВ:

За 10 дней на прикол можно 
поставить до 200 украинских судов
Виктор БАРАНЕЦ

Капитан дальнего плавания из Крыма предлагает прекратить лоц-
манское обслуживание в Керченском проливе для судов под флагом 
Украины - как ответ на задержание нашего рыболовецкого судна 
«Норд».

Вот такими могут быть, на мой взгляд, поводы для отказа в проходе укра-
инских судов:

✔ Нехватка лоцманов (забастовка, сокращение, сезонные болезни).
✔ Карантин  - по любому поводу (подозрение на возможную highly likely 

африканскую чуму свиней и т. п.).
✔ Плохая погода.
✔ Дноуглубительные и гидрографические работы.
✔ Банковские трудности (за проход нужна предоплата в срок, который 

определяем мы).
✔ Военно-морские учения и учения МЧС.
✔ Работы на мосту (профилактические).
✔ Охрана жизни и здоровья людей (поиски на воде).
В 2017 году по каналу ежедневно проходили более 60 судов. Около тре-

ти - под флагом Украины. То есть через 10 дней пара сотен судов зависнут 
у пролива. Простой одного такого судна в день - от 1000 долларов. Они не 
обладают большим запасом топлива, продуктов и не могут опреснять воду. 
Для них задержка даже на 24 часа критична. А якорные стоянки для ожидания 
лоцмана находятся в территориальных водах России. И продукты, топливо и 
воду можно не доставлять так же, как Украина не доставляет их на «Норд».

Введение подобных мер ускорит освобождение «Норда» и его экипажа.
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Кока Ирину Оборину 
украинцы хотели 
отпустить, но она 

отказалась. Нужно 
же кормить экипаж.

Старпом судна «Норд», задержанного 
на Украине, Юрий САВЕЛЬЕВ:

Ребята, держимся 
из последних сил, 
выручайте скорее!



Екатерина СМБАТЯН                       

В стране определили 
для этого два города.

В качестве полигона для те-
стирования автомобилей-бес-
пилотников выбраны Рязань и 
Липецк. Об этом заявил прези-
дент некоммерческого пар-
тнерства «ГЛОНАСС», сору-
ководитель рабочей группы 
Национальной технологиче-
ской инициативы «Автонет» 
Александр Гурко.

В числе критериев, по ко-
торым отбирали города: раз-
витость транспортной сети, 

наличие парковок, камер ви-
део-фиксации и прочих эле-
ментов ИТС (интеллектуальной 
транспортной системы). Сейчас 
специалисты анализируют об-
становку в обоих отобранных 
городах.

- Липецк больше подходит 
для тестирования беспилотного 
транспорта, а в Рязани создана 
высоко интегрированная ИТС, - 
заявил Александр Гурко.

В ходе испытаний беспилот-
ного транспорта отработают 
разные сценарии заправки и 
парковки, а также совместного 
использования пилотируемого 
авто и беспилотника.

АНТОН КОНОВАЛОВ                      

Данил Рубцов из ООО 
«АльянсДорСтрой» 
назначен на должность 
3 апреля.

В министерстве транспорта и 
автодорог Рязанской области 
появился новый заместитель - 
33-летний Данил Рубцов, кото-
рый до этого возглавлял ООО 
«АльянсДорСтрой». Упомянутая 

компания по объему работ яв-
ляется одним из крупнейших 
подрядчиков региона в сфере 
дорожного строительства (это 
лишь одно из направлений дея-
тельности).

Прежде чем стать гендиректо-
ром «АльянсДорСтроя» в 2015 
году, Рубцов восемь лет отслу-
жил в ГИБДД. В дорожную поли-
цию он пришел прямиком из Ака-
демии права и управления, где в 
2007-м отучился на юриста.

Антон КОНОВАЛОВ                                       

Речь об участке улицы 
Щедрина.

На участке улицы Щедрина 
в Рязани запретят остановку 
транспорта. Об этом сообщила 
пресс-служба администрация 
города.

Соответствующие знаки - 
«Остановка запрещена» и «Ра-
ботает эвакуатор» - разместят 
между улицами Щедрина и Сво-
боды. Изменения, которые, как 
уточнили чиновники, вносятся 
ради организации платной пар-
ковки, вступят в силу не ранее 
25 апреля.

Наш город выбрали в качестве 
полигона для тестирования 
беспилотников

Замминистра транспорта 
и автодорог стал гендиректор 
крупного подрядчика

В центре Рязани запретят 
стоянку на одном из участков 
ради платной парковки

№ 150

 ■ ВОТ ЭТО ДА!

 ■ СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ

 ■ ВНИМАНИЕ!
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Екатерина СМБАТЯН                          

А 8 и 15 апреля на 
кладбища пустят 
дополнительные 
машины.

В Пасхальную ночь, то есть с 
7 на 8 апреля, работа городско-
го транспорта будет продлена, 
сообщает пресс-служба админи-
страции Рязани.

После окончания богослуже-
ний муниципальные троллейбу-
сы и автобусы будут работать 
по следующей схеме (указано 
время прохождения через кон-
кретную остановку обществен-
ного транспорта - ООТ):

✔ Христорождественский 
Собор, Рязанский Кремль, ООТ 
«пл. Соборная»: в сторону Дяги-
лево: №1 - 02.40;

✔ Александро-Невский храм, 
ул. Новоселов, д. 33в, ООТ 
«Шереметьево»: в сторону ул. 
Новоселов, д. 60: №6 - 03.03; 
№16 - 04.00; №17 - 04.05. В 
сторону центра (до ул. Новой): 
№6 - 03.17;

✔ Благовещенский храм, ул. 
Затинная, д. 58, ООТ «пл. Сво-
боды»: в сторону Цирка: №3 - 
03.15; №10 - 03.55;

✔ Борисо-Глебский собор, ул. 
Сенная, д. 16, ООТ «пл. Лени-
на»: в сторону пл. Победы: №1 
- 02.45; №3 - 03.30; №5 - 03.20; 
№7 - 02.45; №11 - 03.05; №17 
- 03.00. В сторону пл. Театраль-
ной: №8 - 03.05; №10 - 03.25, 
№7 - 03.06; №11 - 03.35; №17 
- 03.38;

✔ Вознесенский храм, ул. 
Вознесенская, д. 26а, ООТ «ул. 
Грибоедова»: в сторону Дашко-
во-Песочни: №8 - 03.20; №10 
- 03.40. В город: №3 - 03.05; 
№11 - 02.44. В сторону ТЦ Кру-
из, ул. Новоселов, д. 60: №11 
- 03.43; №16 - 02.38;

✔ Екатерининский храм, ул. 
Маяковского, Центральный 
рынок, ООТ «Центральный ры-
нок»: в город: №2 - 03.25; №16 
- 02.55; №4 - 02.50. В сторону 
пл. Театральной: №4 - 03.24; 
№16 - 03.42;

✔ Епархиальное подворье 
в честь святого праведного 
Иоанна Кронштадтского, ул. 
Татарская, д. 72, ООТ «Дворец 
Молодежи»: в сторону Радио-
университета: №5 - 02.45. В 
сторону Кардиодиспансера: 
№5 - 03.50. ООТ «Полетаевский 
рынок»: в сторону города: №16 
- 03.07. В сторону п. Южный: 

№16 - 03.30;
✔ Храм Космы и Дамиана, Ря-

занская областная клиническая 
больница, ООТ «Больничный 
комплекс»: в сторону Телезаво-
да: №16 - 03.45; №17 - 03.14. В 
город: №17 - 03.20;

✔ Крестовоздвиженский 
храм, ул. Васильевская, д. 1, 
ООТ «Сбербанк»: в сторону ул. 
Новоселов, д. 60: №6 - 03.05; 
№16 - 04.02; №17 - 04.07. В 
сторону центра (до ул. Новой): 
№6 - 03.15;

✔ Храм в честь Царственных 
страстотерпцев, Московское 
шоссе (пос. Дягилево), ООТ 
«Храм царских мучеников»: в 
сторону ул. Забайкальской: №1 
- 03.15;

✔ Никольский храм, ул. Чка-
лова, д. 33а, ООТ «завод ЖБИ 
№2»: в сторону Октябрьского 
городка: №2 - 03.45. В сторо-
ну пл. Победы: №5 - 4.05; №2 
- 03.55;

✔ Николо-Дворянский храм, 
ул. Николодворянская, д. 12, 
ООТ «Цирк»: в сторону пл. Лени-
на: №3 - 03.25; №5 - 03.15; №8 
- 04.10; №10 - 4.10; №7 - 02.43; 
№11 - 03.03; №17 - 02.58. ООТ 
«Библ. им. Горького»: в сторону 
пл. Театральной: №7 - 03.08; 
№11 - 03.37; №17 - 03.40;

✔ Храм в честь Святителя 
Николая Чудотворца (Епархиаль-
ное подворье), ул. Циолковско-
го, д. 8, ООТ «Николо Ямской 
храм»: в город: №2 - 03.15. ООТ 
«ул. Циолковского»: в Дашково-
Песочню: №6 - 02.55;

✔ Покровско-Татианинский 
храм, ул. Свободы (Рязанский 
Государственный университет), 
ООТ «РГУ»: в сторону пл. Лени-
на: №3 - 03.20; №10 - 04.00

✔ Преображенский храм 
(Канищево), с. Канищево, ООТ 
«Школа»: в сторону Телезавода: 
№16 - 03.40; №17 - 03.10. В го-
род: №17 - 03.22;

✔ Преображенский храм 

(Спас-на-Яру), ул. Петрова, ООТ 
«пл. Соборная»: в сторону Дяги-
лево: №1 - 02.40;

✔ Скорбященский храм, 
Скорбященский проезд, д. 1, 
ООТ «Рембыттехника»: в сторо-
ну Рязцветмета: №12 - 03.20;

✔ храм Сретения Господня, 
пл. Новаторов, ООТ «Сельхоз-
академия»: в город: №17 - 
03.30; №4 - 03.07;

✔ храм Целителя Пантелеимо-
на при Мальшинской богадель-
не, ул. Новаторов, ООТ «Сель-
хозакадемия»: в город: №17 
- 03.30; №4 - 03.07;

✔ Никольский храм, Больница 
им. Семашко, ООТ «Больница 
им. Семашко»: в сторону пл. 
Театральной: №5 - 02.55; №17 
- 04.10; В сторону Полетаевско-
го рынка: №12 - 02.55;

✔ Свято-Троицкий мужской 
монастырь, Московское шоссе, 
д. 10, ООТ «ТД Барс»: в город: 
№1 - 02.25; №8 - 02.50; №10 
- 03.10; №16 - 02.30; №17 - 
03.50; №4 - 03.18. В сторону 
Таможни: №1 - 03.00; №10 
- 04.25; №16 - 03.10; №17 - 
05.05;

✔ Казанский женский мона-
стырь, ул. Фурманова, д. 56, 
ООТ «пл. Свободы»: в сторону 
Цирка: №3 - 03.15; №10 - 03.55;

✔ Спасо-Преображенский 
мужской монастырь, Кремль, 
д. 5, ООТ «пл. Соборная»: в сто-
рону Дягилево: №1 - 02.40;

✔ Георгиевский храм, пос. 
Приокский, ООТ «Спортком-
плекс Чайка»: в город: №1 - 
02.10; №8 - 02.35; №10 - 03.00; 
№16 - 02.15; №17 - 03.15.

Также 8 и 15 апреля, то есть 
на Пасху и Красную горку, в на-
правлении Богородского клад-
бища пустят дополнительный 
транспорт: на маршруте №2 - от 
вокзала «Рязань-2» до Богород-
ского кладбища и на коммерче-
ском маршруте №96М2 - ДПР 5 
- пос. Никуличи.

В ночь на Пасху транспорт 
будет работать до окончания 
богослужений

Во время испытаний 
беспилотного транспорта 
отработают разные 
сценарии заправки 
и парковки.
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Роман КАРПОВ                                            

Поддержать наших 
девушек приедут 
восходящие звезды - 
поп-группа «Мохито».

22 апреля в 18.00 в рестора-
не «Небо» состоится финальное 
шоу рязанского этапа конкурса 
«Мисс Русское Радио 2018». Об 
этом рассказали организаторы 
события на пресс-конференции, 
прошедшей 4 апреля.

В Рязани это шоу пройдет впер-
вые. Поддержать наших девушек 
приедут восходящие звезды - 
поп-группа «Мохито», многие 
хиты которой звучат на волнах 
«Русского Радио».

По словам организаторов кон-
курса Натальи Барановой и Мак-
сима Бубнова, в рязанском фина-
ле конкурса принимают участие 
14 девушек:

- Финалистка конкурса «Мисс 
Русское Радио Рязань» получит 
путевку на суперфинал в Москве. 

Большое шоу с участием звезд, 
на котором определится облада-
тельница титула «Мисс Русское 
Радио 2018», пройдет 17 мая на 
одной из самых престижных кон-
цертных площадок столицы.

Масштабное мероприятие в 
Москве производит настоящий 
фурор. Обладательница титула 
получит все: известность, шанс 
построить головокружительную 
карьеру, а также внушительный 
денежный приз - один миллион 
рублей!

Андрей ГРЕЧАННИК                                       

При приближении автомобиля 
скорой помощи и пожарной 
машины водители обязаны 
уступить дорогу. Но как это 
сделать? 

В интернете полным-полно видео, 
как в Европе или Японии пропуска-
ют едущую с включенными мигал-
ками Скорую. Дисциплинированно, 
синхронно, как будто это специально 
срежиссированная постановка. У нас 
же, если сзади воет сирена, часто ото-
двигаются как бы нехотя, соседи по 
потоку редко смещаются, чтобы дать 
место уступающим дорогу. Начнете 
где-нибудь прилюдно возмущаться, 
так сразу найдется утверждающий, 
будто не больной там внутри, а кто-то 
за деньги пробки объезжает. А пожар-
ные, естественно, за пивом торопят-
ся. Некрасиво звучит, гадко, ведь речь 
идет о спасении жизней, в таком деле 
каждая секунда дорога. Только не все 
примеряют это на себя... А ведь всегда 
есть куда отодвинуться, нужно только 
постараться.

АРИФМЕТИКА ПРОСТАЯ
Предположим, Скорая пытается 

протиснуться на дороге, где встреч-
ные направления разделяет барьер. 
Так бывает обычно на широких трас-
сах - в три полосы и шире. Обычно ав-
томобилист ведет машину посередине 
полосы, чтобы боковые интервалы 
были побольше. Но ширина стан-
дартной гостовской полосы на таких 
дорогах 3,5-3,7 м. Правая полоса в 
городах, где ходят троллейбусы, мо-
жет запросто быть и 4-метровой. Но 
даже если полоса в ширину всего три 
метра, такое бывает на нескоростных 
дорогах, то две полосы будут не уже 
шести метров. А обычно шире, даже 
больше семи. При этом стандартная 
легковушка с учетом боковых зеркал в 
ширину немногим превышает 2 м. Без 
учета зеркал обычно 1,7-1,8 м. Сум-
мируем и получаем, что три машины 
по ширине запросто помещаются на 
двух полосах.

Только для того, чтобы уступить до-
рогу автомобилю скорой помощи и 
пожарной машине едущие в правых 

рядах должны осторожно сместиться 
по возможности правее (см. схему). 
Мало кто так делает, обычно едут по 
принципу «моя хата с краю», пусть 
уворачивается тот, кто мешает мигал-
кам. Но если включить голову и от-
ключить безразличие, даже в самых 
узких местах и самых плотных заторах 
можно пропустить машину.

УСТУПАЙ ПРАВИЛЬНО
Если кто-то там крякает или чем-то 

мигает, не спешите бросаться в сто-
рону. Не все авто со «светомузыкой» 
имеют право приоритета. Вот два 
признака машины, которую нужно 
пропустить:

1. Нанесенные на наружные по-
верхности специальные цветографи-
ческие схемы, надписи и обозначения 
(полиция, Скорая», пожарная и т. д.).

2. Одновременно включены про-
блесковый маячок синего (не оранже-
вого!) цвета и (не или!) специальный 
звуковой сигнал. Дополнительно к 
проблесковому маячку синего цвета 
может быть включен проблесковый 
маячок красного цвета.

При приближении такой машины 
водители обязаны «уступить дорогу 
для обеспечения беспрепятственно-
го проезда указанного транспортного 
средства, а также сопровождаемого 
им транспортного средства (сопро-
вождаемых транспортных средств)», 
так написано в Правилах дорожного 
движения. Обгонять такие машины, 
включая сопровождаемые, запреще-
но.

ПРАВА МОГУТ ОТОБРАТЬ
Около полутора лет назад все об-

суждали предложение разрешить ма-
шинам Скорой таранить мешающие 
им автомобили. Прямо вот бить и ото-
двигать с пути, если мешают проезду. 
А водителю за это ничего не будет, за-
траты на ремонт компенсирует стра-
ховая, а потом еще сдерет эти деньги 
с владельца машины, помешавшей 
проезду к больному.

- Ответственность за непропуск 
машин экстренных служб так и не 
изменили. Когда произошел гром-
кий случай - машину не пропустили 
к больному, на этой волне некоторые 
чиновники и общественники решили 
громко заявить о себе, предложили 

ужесточить санкции вплоть до уго-
ловного наказания, но дальше слов 
дело не пошло, - объясняет юрист, ав-
тоэксперт Сергей Смирнов. - Сейчас 
за «непредоставление преимущества в 
движении» машине экстренных служб 
по статье 12.17 (часть 2) КоАП води-
теля могут наказать штрафом в 500 ру-
блей или даже лишить права управле-
ния на срок от одного до трех месяцев.

Как правильно уступить дорогу 
автомобилю скорой помощи 
и пожарной машине

  ■■ СУД ДА ДЕЛОСУД ДА ДЕЛО

  ■■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

  ■■ ТРАНСПОРТТРАНСПОРТ

Экс-следователя, сбившего мать 
с ребенком, освободили от уголовной 
ответственности

Автобус, 
который пустят 
до рязанского 
Орешка, будет 
работать на газе
Екатерина СМБАТЯН                                 

Городские власти 
определились с маршрутом 
и видом транспорта.

Троллейбус, перевозящий рязанцев к 
Ореховому озеру, окончательно канул в 
лету - в Лесопарке уже сняли контакт-
ные линии, о чем мы писали совсем 
недавно. Ходили слухи, что перевозить 
горожан теперь будет экологически чи-
стый автобус, но официальной информа-
ции не было.

И вот власти, наконец, определились 
и озвучили свое решение - и.о. замести-
теля главы горадминистрации Владимир 
Луканцов рассказал о планах по рекон-
струкции Лесопарка.

По словам чиновника, автобус до 
Орешка пустят по проезду Речников 
- машина будет работать на газомотор-
ном топливе.

Что касается благоустройства Лесо-
парка, то работы пройдут в несколько 
этапов, и в общей сложности займут 
2-3 года. В этом году установят парко-
вую мебель, освещение, цветники и две 
входные группы - со стороны Торгового 
городка и проезда Речников.

Кроме этого обновят тротуары. А на 
подходе к Лесопарку - от улицы Есенина 
вдоль Окского проезда - сделают новый 
тротуар.

Антон КОНОВАЛОВ                        

Дело прекратили за 
примирением сторон - 
осужденный компенсировал 
моральный вред и 
материальный ущерб.

Суд освободил от уголовной ответ-
ственности бывшего следователя УМВД 
города Рыбное, который в Рязани сбил 
на пешеходном переходе мать с ребен-
ком. Напомним, 3-летний мальчик погиб, 
а его 25-летняя мама серьезно постра-
дала.

30 ноября Московский райсуд пригово-
рил мужчину к 2 годам лишения свободы и 
частично удовлетворил гражданские иски 
- на общую сумму 850 тысяч рублей. Еще 
1,5 миллиона рублей виновник выплатил 
добровольно.

Позже рассматривались апелляции обе-
их сторон - о смягчении и усилении нака-
зания соответственно. Однако в процессе 
тяжбы осужденный выплатил еще 900 
тысяч рублей, после чего потерпевшие 
указали, что претензий к нему не имеют.

Дело прекратили в связи с примирени-
ем сторон, сообщила пресс-служба Мо-
сковского райсуда.

Рязанки поборются за титул 
«Мисс Русское Радио»

По словам организаторов конкурса Натальи 
Барановой и Максима Бубнова, в рязанском 
финале конкурса принимают участие 14 девушек.
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Новые способы разводки на деньги на дороге:Новые способы разводки на деньги на дороге:
Максим БОДКИН 

Разбираемся, что делать 
водителю, с которого 
жулики хотят содрать 
деньги.

С приходом весны на доро-
гах активизируются хищники 
- автомошенники. В теплое 
время охотиться на улице ком-
фортнее. Да и улов выше: по-
сле зимы выкатывается целая 
армия дачников, новичков 
за рулем и прочих, кто не ри-
сковал ездить зимой, - добыча 
неопытная и потому самая ла-
комая.

Дабы сберечь ваши деньги 
и нервы, напомним о некото-
рых старых и новых способах 
разводок на дорогах. Все они 
объединены одним принци-
пом: игрой на неуверенности, 
незнании технической части и 
доверчивости.

«ОПАСНАЯ ПОЛОМКА»
Вы едете по дороге. Из про-

езжающего рядом авто начи-
нают размахивать руками и 
сигналить. Вы останавливае-
тесь. «Доброжелатель» расска-
зывает, что у вас из выхлопной 
трубы валит дым и мотор вот-
вот стуканет. Дым и вправду 
валит. Пока машина была на 
стоянке, жулики обычным 
шприцем впрыснули в трубу 
антифриз, масло или их смесь.

Дальше аферист заявляет, 
что он сам ехал в сервис «тут 
неподалеку». Там мастера зо-
лотые руки, сейчас он им по-
звонит - пришлют эвакуатор. 
Ведь ехать с такими симптома-
ми своим ходом опасно! Жерт-
ву привозят в сервис, где начи-
нается вторая часть спектакля: 
автомобилиста разводят как 
минимум на замену прокладок 
в блоке цилиндров, максимум 
- на ремонт двигателя.

Другой вариант этого сцена-
рия: из-под капота натурально 
начинает валить дым, а салон 
наполняется запахом горелого 
масла. Мошенники не полени-
лись - пока вы отсутствовали, 
впрыснули машинное масло 
на выпускной коллектор вы-
хлопных газов. Во время езды 
он нагрелся - масло задымило.

Что делать?
Современные авто снабже-

ны системами контроля: в слу-
чае неисправности на прибор-
ной панели вероятнее всего 
загорится индикатор CHECK 
или символ масленки. Если 
вы действительно подозрева-
ете неисправность, вызывайте 
эвакуатор сами (на этот случай 
всегда хорошо иметь прове-
ренную фирму, но и простой 
поиск по Google и звонок че-
рез сайт сработает не хуже) и 
тащите авто в свой сервис.

«ПОКИНУЛ МЕСТО ДТП»
Как правило, действие про-

исходит на узкой улице, где 
много припаркованных ма-
шин. После очередного пере-
крестка или поворота вас на-
гоняет автомобиль, пассажир 
которого заявляет, что вы за-
дели его машину, оставшуюся 

в паре кварталов сзади. Со-
общник афериста, играющий 
роль водителя, подтверждает 
рассказ и говорит, что он поса-
дил «пострадавшего» и гнался 
за вами.

На вашем авто обнаружива-
ется след краски или вмятина 
- их заботливо наносят зара-
нее на стоянке. Далее следует 
классический развод на день-
ги в обмен на недонесение 
в ГИБДД. Мошенники играют 
на страхе лишиться прав и не-
знании закона.

Что делать?
Никому не верить. Сразу же 

вызывать ГИБДД. А чтоб не 
сомневаться в своей право-
те, полезно иметь видеореги-
стратор.

В другом варианте подобной 
аферы цель не вы, а страховая 
компания. Мошенники пи-
шут заявление в ГИБДД, что 

вы стукнули припаркованную 
машину и скрылись. ГИБДД 
и судьи склонны принимать 
сторону пострадавших в ми-
фической аварии. Особенно 
если те приводят подставных 
свидетелей. Перспектива ли-
шиться водительских прав 
на год или получить 15 суток 
ареста в качестве наказания 
вполне реальна. В группе раз-
бора следует требовать назна-
чения трасcологической экс-
пертизы - изучения следов на 
автомобилях. Сравнив образ-
цы краски в поврежденном 
месте и на вашем авто, экс-
перт-трассолог, скорее всего, 
вынесет решение о том, что 
соприкосновения этих ма-
шин не было. В такой ситуа-
ции не лишним будет обра-
титься с исковым заявлением 
о мошенничестве.

«ТЫ ВИНОВЕН»
Автомобиль, скутер или ве-

лосипед, стоящий перед вами 
на светофоре, неожиданно 
сдает назад. После вас обви-
няют в виновности в ДТП и 
предлагают разойтись полю-
бовно за определенные деньги. 
Иногда встречается вариант с 
прыгающим на капот в стиле 
«СтопХам» пешеходом.

Иногда в зоне действия зна-
ка «Жилая зона» или рядом со 
школами подобный трюк мо-
гут провернуть ушлые тинейд-
жеры, прилетев в борт вашего 
авто на скейте, роликах или 
велосипеде.

Что делать?
Развод примитивный и лег-

ко пресекается демонстрацией 
видеорегистратора и предло-
жением вызвать полицию.

«ПОТЕРЯВШАЯСЯ 
ДЕВОЧКА»

Прилично одетая, но рас-
трепанная и расстроенная 

девочка подбегает к вашему 
автомобилю, рассказывает 
историю о том, что она поте-
рялась/поссорилась с роди-
телями и убежала. Просит от-
везти ее домой. По дороге или 
в том месте, куда вы привезли 
юную помощницу мошенни-
ков, вас тормозят «сотрудники 
органов» или «родственники» 
девочки и начинают обвинять 
в педофилии. В некоторых 
случаях девочка может изо-
бразить жертву - у нее на руках 
или на теле найдутся синяки и 
ссадины. Вариантов развития 
ситуации много, но все они 
неприятны для вас. Даже если 
в машине установлен реги-
стратор, пишущий обстановку 
в салоне, придется потратить 
немало нервов.

Что делать?
Вызывайте на помощь ре-

бенку полицию.

«СБИЛ И СКРЫЛСЯ»
Забитая припаркованными 

машинами улица.
«Жертва» начинает перехо-

дить дорогу перед вашим авто 
и - падает вам на капот. Другой 
участник шайки пишет видео.

Перепуганный водитель 
предлагает помочь, но его 
убеждают, что претензий нет. 
Водитель уезжает. Но затем на-
чинается шантаж. Появляются 
очевидцы, результаты мед-
освидетельствования в травм-
пункте. И предложение не до-
водить историю до уголовного 
дела.

Что делать?
Как и при любом ДТП - вы-

зывать ГИБДД. Как правило, 
уже на этом этапе аферисты 
отступают. А еще лучше, если у 
«сбитого» претензий нет - сра-
зу просить его написать при 
двух свидетелях об этом рас-
писку или сказать на камеру об 
отсутствии претензий.

ВАЖНО
Все сценарии дорожных 

афер перечислить невозмож-
но, мошенники изобретатель-
ны. Но действует общее прави-
ло: помнить, что законы писаны 
не зря, и соблюдать их выгод-
нее, чем пытаться обойти.

Олег АДАМОВИЧ  

Правительство утвердило 
новые ставки утилизационного 
сбора.

Начнем с главного: дорожают только им-
портные машины. Автомобилей, собираемых 
в России, это не касается. Поэтому, на ценах 
собираемых в России авто, например, самых 

популярных марок - Lada и Hyundai - не от-
разится.

Зато поднимается стоимость у Toyota, не-
которых Nissan, Skoda и многих других. По 
данным Автостата, каждая пятая легковуш-
ка, проданная у нас, иностранной сборки. 
Изменения касаются 20 % рынка.

По заявлению правительства, в среднем 
ставки утилизационного сбора поднимутся 

на 15 %. Но это лукавство и жонглирование 
цифрами. Чиновники в общую статистику 
взяли и те группы транспорта (премиальные 
легковушки, например), где никаких измене-
ний не будет.

А в группе самых популярных автомобилей 
- с мощностью двигателя от 1 до 2 литров - 
утильсбор сразу повысится вдвое.

Точнее даже так: сам базовый утилизаци-
онный сбор не повышается. Для всех лег-
ковушек он фиксированный: 20 тыс. руб. 
Но в зависимости от мощности и класса 
автомобиля при расчете сбора используют-
ся повышающие коэффициенты. Вот их-то 
правительство и повышает. К примеру, коэф-

фициент для машин с двигателем от 1 до 2 
литров увеличится с 2,21 до 4,2.

Почему Минфин решил поднять ставки? 
Так ведомство защищает отечественных про-
изводителей. Россия после вступления в ВТО 
должна снизить ввозные пошлины. Напри-
мер, в сентябре 2017 года они сократились 
с 23 до 20 %. В 2018-м сокращение дойдет 
до 17 %, в 2019-м до 15 %.

Теоретически утильсбор должен компен-
сироваться снижением пошлин. Логично, 
если финальная цена не изменится. Но это 
только в теории. Где ж видано, чтобы маши-
ны дешевели? Автомобили уже подорожали 
с 1 января. И ценники поднялись  с 1 апреля.

НАСКОЛЬКО ПОДОРОЖАЛИ МАШИНЫ?

ОБЪЕМ ДВИГАТЕЛЯ НОВАЯ СТАВКА НАСКОЛЬКО ВЫРОСЛО
До литра 33 000 руб. +16 % (+4600 руб.)

От 1 до 2 литров 84 000 руб. +90 % (+39 800 руб.)
От 2 до 3 литров 126 000 руб. +49,2 % (+62 000 руб.)

От 3 до 3,5 литров 114 600 руб. Повышения нет
Больше 3,5 литров 181 600 руб. Повышения нет

С 1 апреля в России повысились 
цены на автомобили
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Алексей ОВЧИННИКОВ

Иван Санжаров мечтал пре-
вратить Сахалин и Курилы в 
кедровые острова и просил 
помощи от властей, а полу-
чил запрет на высаживание 
этого дерева в лесах. Теперь 
вместе с саженцами и семьей 
прощается с Сахалином: Ива-
на вместе с проектом позвали 
к себе чиновники с другого 
конца России - из Калинин-
града! Корреспондент «КП» 
отправился на Сахалин.

МЫ ЧУВСТВУЕМ  
ДРУГ ДРУГА

- Обидно оставлять... - Иван 
Иванович словно прощается с 
полутораметровым саженцем 
кедра, торчащим из сугроба. 
Этот - самый высокий. Под 
снегом еще около 40 тысяч 
кедрят. Их-то он и собира-
ется по весне перевозить на 
ПМЖ в калининградский Зе-
леноградск. Нынешний пи-
томник - задворки его саха-
линского дачного участка под 
Корсаковом, где 10 лет прора-
щивал из орешков саженцы.

- Щелчок в голове случил-
ся еще в советские годы на 
Итурупе, - вспоминает он. - 
Сначала был просто дачный 
эксперимент...

Но когда пересаживал своих 
кедрят из горшочков в зем-
лю, те тут же сохли. Оказа-
лось, сразу это делать было 
нельзя - надо дать корневой 
системе сформироваться хотя 
бы до 3 - 4 лет.

- Вот чудо какое! - с гордо-
стью показывает Санжаров 
фото крошечного саженца. - 
На трехлетнем кедре шишки 
мужские завязались! Обыч-
но 13 лет надо. Отсылал фото 
ученым, не поверили: гово-
рят, такого быть не может! У 
нас с кедром за годы общения 
симбиоз сложился. Жена бе-
рет нечаянно вырванный при 
прополке саженец - он начи-
нает гибнуть, беру я - идет в 
рост! Чувствуем, что ли, друг 
друга...

НА КОММЕРЦИИ  
КАКАЯ ЛЮБОВЬ?

В увлечение втянулись сын 
с супругой. Хобби превраща-
лось в мечту - засадить Саха-
лин кедрами. За несколько 
лет Санжаров высадил тут бо-
лее 210 тысяч орешков, 22 ты-
сячи саженцев просто раздал.

Так вкусно рассказывать о 
кедрах может лишь человек, 
втрескавшийся в них по уши. 
Мы возвращаемся в Южно-
Сахалинск, и по пути Иван 
Иванович живописует буду-

щие картины о рядах строй-
ных красавцев, наполняющих 
округу целительными фитон-
цидами и чуть ли не упразд-
няющих медицину.

Свой экологический футу-
ризм Санжаров оформил в 
проект с говорящим назва-
нием «Превратим Сахалин и 
Курилы в острова кедра». И 
отправил его властям.

- Всего-то просил землю 
выделить под питомник, - 
обиженно продолжает он. - 
Саженцы отдали бы во все 
бюджетные учреждения.

- Отказали?
Иван Иванович делает пау-

зу:
- Долгое время вообще не 

отвечали, а потом вот эту бу-
магу прислали…

ДЕРЕВЬЯ В ЛЕСУ  
НЕ САЖАТЬ!

«По поручению губернато-
ра… министерство рассмо-
трело и сообщает… Согласно 
приказу Рослесхоза… в целях 
выращивания посадочного 
материала лесных растений 
не допускается использовать 
нерайонированные семена… 
семена, посевные качества 
которых не проверены… се-
мена, на которые отсутству-
ют документы… Выращен-
ные Вами саженцы из семян… 
рекомендуем использовать 
ТОЛЬКО в озеленении на-
селенных пунктов, предпри-
ятий, учреждений и т. п...»

- Фактически мне запре-
тили высаживать кедры… в 
лесах! - кипятится он. - Да, 
орешки кедра я покупал в 
Приморье, но что здесь та-
кого?

Но все оказалось не так 
просто...

- Эти нормы не мы приду-
мали, - разводит руками ми-
нистр лесного и охотничьего 
хозяйства Сахалинской обла-
сти Владимир Корнев. - Дан-
ный вид является инорай-
онным (интродуцентом), не 
свойственным для Сахалин-
ской области, и внедрение 
его в лесной фонд региона 
возможно только после на-
учного обоснования целесоо-
бразности создания кедровых 
насаждений. К тому же неиз-
вестно происхождение при-
обретенных семян.

- А в чем опасность-то? - не 
понимаю я.

- Может быть нарушена 
экосистема.

- А может... - осторожно 
намекаю на перспективу за-
крыть глаза на эти инструк-
ции.

- Ну не можем 
мы взять на себя 
такую ответствен-
ность и разрешить то, 
что запрещено лесным за-
конодательством! - проте-
стует он.

- Есть советский опыт 
внедрения на Сахалине ке-
дров, - присоединяется к 
разговору начальник отдела 
лесов Юрий Косицкий. - До 
момента плодоношения он 
растет хорошо, но дальше 
сильно подвержен поврежде-
ниям от медведей. Более воз-
растные кедры (60 - 65 лет) 
подвержены ветровалам и 
снеголому. И довольно со-
мнительно, что кедровники 
в местных условиях будут 
формировать высокопро-
дуктивные и биологически 
устойчивые насаждения.

ПО СУДУ ЛИШИЛИ ЗЕМЛИ
…Ивану Ивановичу беспре-

станно звонят: он начальник 
отдела мониторинга санитар-
ного состояния городского хо-
зяйства:

- Как нет техники? Еще с час 
назад доложили, что работы 
ведутся!

Потом перезванивает кому-
то и грозит штрафами.

- Мне нужна площадь, где я 
мог бы высаживать саженцы, 
и все равно, какие это земли 
будут, - опровергает он мин-
лесхоз, кладя трубку. - Но 
никто так и не предложил, 
наверное, меня неправильно 
поняли. Да и встреча состо-

ялась уже после того, 
как шум пошел. А 

добило меня не 
это, а соседи 
по дачному 
участку.

Несколь-
ко лет на-

зад садовое 
товарищество 

выделило Сан-
жарову 8 соток, на 

которых он выращивал кедры. 
Но нескольким женщинам та-
кой подход не понравился, и 
они подали в суд. Тот в конце 
сентября 2017-го постановил: 
землю Санжарову выделили 
незаконно.

- Они с самого начала пло-
хо на это смотрели, - грустит 
он. - Как-то приехал, а там 
штук 150 кедрят выкопано. 
Потом суд.

- Может, они тоже на эту зем-
лю претендовали?

- Да нет... То ли зависть, то 
ли дефицит внимания...

Я снова поехал в Корсаков.

«ОН НАШ ЛЕСОК 
ВЫРУБИЛ!»

- Нас теперь ненавистника-
ми кедров представляют! - од-
на из тех соседок, что довели 
кедры до суда, Елена Кулик, 
раздосадованно машет рука-
ми. - Те 8 соток были ничьи-
ми, мы там гуляли. Несколько 
лет назад тайфун повалил три 
дерева. И Санжаров, участок 
которого примыкал к этому 
месту, стал их пилить. Потом 
видим: еще несколько дере-
вьев нет, и еще - посрубал все 
под шумок.

- Несколько раз с ним ру-
гались, - добавляет ее супруг 
Андрей. - Он нас послал грубо. 
А потом заявил: мне председа-
тель на собрании дал добро на 
эту землю. А он еще огородил 
все. Там теперь ветер гуляет. 
Лесок выручал, забирая лиш-
нюю воду из ручейка, который 
заболотился, на огородах вода 
стоит. И как там кедры-то вы-

Павел БОРОВИКОВ, начальник управления 
сельского хозяйства администрации Зелено-
градского городского округа Калининградской 
области:

- Когда Иван Санжаров на нас вышел, нам сразу 
понравилось его предложение. В течение недели 
отреагировали, а через месяц он уже приехал с 
первым визитом. У него хорошая идея озеленить 
область. Землю сельхозназначения он получает в 
поселке Муромское (около 10 км от Зеленоградска 
и берега Балтийского моря). Пока один гектар, там 
он делает питомник, выращивает саженцы. А потом 
по всей Калининградской области распределяет в 
зависимости от необходимости. К нам уже поступают 
заявки от муниципалитетов, которые хотят посадить 
кедры в лесном хозяйстве, в городе, у школ. В про-
шлом году, когда он приезжал, высадили 400 са-
женцев возле 13 школ. И не хватило - еще просят! 
В мае он планирует приехать и начать высаживать. 

Тогда же начнет параллельно строить дом. Участок 
12 соток под дом мы ему выделяем тоже в Муром-
ском. Какой-либо финансовой помощи он не про-
сил, и мы не планировали. Дом он построит за свои  
средства.

- Но ведь эти продажи для частных пользова-
телей: себе на дачу, во дворе дома посадить. 
А в вашем случае речь идет о промышленных 
высадках, лесах.

- Речь идет о масштабных высадках. Я, например, с 
удовольствием лет через 30 пойду с детьми и внуками 
и покажу, что вот при моем участии кедровый лесок 
был высажен. Я не понимаю, как можно говорить 
о неуместности леса! Что касается вредителей, то 
у нас есть агрономы и Россельхознадзор, которые 
будут проверять деревья, когда мы их будем получать. 
Они выдадут санитарное свидетельство.

Подготовил Александр КАТЕРУША
(«КП» - Калининград»).
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Иван 
Санжаров 

пытался засадить 
кедрами Сахалин,  

но утонул  
в сугробах непонимания 

и вторично попытает 
счастья уже  
на Балтике.

    Страна одна, а чиновники в ней такие разные:

  Почему мужику не дали    
           а в Калининграде -    Энтузиаст устал пробивать 

стену бюрократии на востоке 

России и уехал жить на запад.

 ■ КСТАТИ

Что ждет Санжарова на Балтике
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растут? А теперь что - делов 
наделал и сваливает! И мысль 
закрадывается: не для того ли 
он присоединил землю, что-
бы перед отъездом подороже 
продать?

«Я ИМ ПОЛЯНУ 
ХОТЕЛ НАКРЫТЬ!»

На балконе тещиной квар-
тиры (свою трешку он про-
дал) Санжаров развязывает 
мешки. В них почти 230 кило 
кедровых орешков, которые 
он возьмет в Калининград. 
Про ту судебную историю он 
говорить не особо хочет:

- Если честно, я этим жен-
щинам даже... благодарен!

- О как...
- За 9 лет я вырастил здесь 

80 тысяч кедриков. В этом го-
ду высадил бы тысяч 40 - 50. 
А теперь благодаря поддерж-
ке калининградских властей 
высажу 500 - 600 тысяч! На 
будущий год - уже миллион! 
Как можно корить этих жен-
щин? Я даже хотел им поляну 
накрыть, да супруга против.

Иван Иванович рассказы-
вает о громадье планов, ко-
торые он назвал «Превратим 
Калининградскую область в 
кедровый край».

- Только позвонил, как они 
сразу и землю выделили, и по-
мощь пообещали. Здесь я не-
сколько лет убил, чтобы под-
держку найти, а там стоило 
попросить один гектар земли 
под питомник, как глава райо-
на Сергей Кошевой с ходу: «А 
что так мало? Бери пять!» Мы 
бесплатно будем раздавать са-
женцы, чтобы высаживали в 
школах, при больницах. Так 
что земля пригодится - у меня 
спонсор нашелся, благодаря 
которому я еще больше по-
сажу орешков. Этих денег на 

пару лет точно хватит - потом 
буду на президентские гранты 
выходить.

На что жить будем? На пен-
сии - у меня она большая, 
32 тысячи! Сейчас я про кедры 
знаю, наверное, больше всех.

И он в который раз задает 
вопрос: ну почему страна од-
на, а отношение на разных ее 
концах такое разное?

ГУБЕРНАТОР 
БЕРЕТ ПИТОМНИК 
ПОД СВОЙ ПАТРОНАТ!

Ответ на этот вопрос я ис-
кал, пока снова не позвонил 
Санжаров.

- Меня пригласил на встре-
чу губернатор Сахалина Олег 
Кожемяко! - радостно со-
общил он. - Он заинтересо-
вался деталями, всхожестью 
семян. Дал поручение рас-
смотреть выделение земли 
под питомник недалеко от 
Южно-Сахалинска - и он 
его берет под свой патронат!

- Можно поздравить, оста-
етесь?

- У меня уже обязательства 
перед калининградцами. Но 
кедровая тема на Сахалине 
будет продолжаться. Здесь 

остается много единомыш-
ленников, которые готовы 
продолжать дело.

- Ну почему так поздно-то? - 
звоню в аппарат сахалинского 
правительства.

А ларчик открывался про-
сто. Нынешний губернатор 
Кожемяко был командирован 
сюда Москвой - разгребать 
тяжкое наследие Хорошави-
на. И кедровая тема просто 
меркла на фоне масштабной 
борьбы с коррупцией и за-
чистки хорошавинских дел. 
До кедров ли? В администра-
цию приходят сотни писем 
ежедневно - сотрудники ап-
парата перенаправляют вхо-
дящую корреспонденцию 
конкретным структурам. 
Увидели проект Санжарова, 
слово «кедр» увязалось со сло-
вом «лес», за которое отвеча-
ет минлесхоз, куда в итоге и 
ушло письмо. Бюрократиче-
ская машина вроде сработала 
верно, но в итоге пришлось 
делать работу над ошибками.

ВЗГЛЯД С 6-ГО ЭТАЖА

Не отмахиваться, а выслушать
Стопроцентно утверждать, что Иван Иванович в своем рвении превратить 

Сахалин в кедровый остров прав, а чиновники - нет, мы не можем. Вдруг 
лес, который Санжаров теперь пытается высадить в Калининградской 
области, и впрямь окажется нежизнеспособным (об этом мы узнаем 
лет через 50), как говорят об этом чиновники минлесхоза? Те вроде бы 
четко выполнили инструкции, указав на запрет. Но в итоге получилось, 
как в той юмореске Аркадия Райкина: к пуговицам претензий нет? Нет. 
К рукавам нет? Тоже нет. Но пиджачок-то все равно кривенький вышел.

А ведь все могло быть по-другому. Такого рода энтузиасты, почти ничего 
не просящие взамен, наверняка есть в каждом регионе. Что-то постоянно 
изобретают, продвигают новые идеи. Из-за своего пристрастия их порой 
еще называют городскими сумасшедшими, но вся история показывает: 
несмотря на то что многие их телодвижения на поверку оказываются 
бесполезными или тупиковыми, некоторые их идеи все же несут рацио-
нальное зерно. И именно эти люди двигают человечество вперед, внося 
свой вклад в прогресс. И очень важно еще на первоначальных этапах 
отделить зерна от плевел. А для этого нужно просто не отмахиваться, 
а выслушать - ведь это ровным счетом ничего не стоит. И если хотя бы 
один из десяти таких проектов будет претворяться в жизнь, то и сама 
жизнь будет другая.

- Любые интродуценты могут 
внести сумятицу в сообщество 
аборигенных видов, и благое 
пожелание граждан может вый-
ти боком. Простой пример: дуб 
красный, который предлагался 
для внедрения в наши леса. Но 
он оказался агрессивнее всех на-
ших пород. А клен ясенелистный, 
который пришел к нам с Амери-
канского континента, - теперь мы 
за голову хватаемся, как изба-
вить от этого сорняка леса Рос-
сии. Возьмите ситуацию с бор-
щевиком, который выживает у 
нас аборигенные виды растений.

Есть и опасение, что, создав 
новую площадку, мы создадим 
еще и не свойственных нашим 

сообществам вредителей и бо-
лезни деревьев. Последний при-
мер - Сочи. Там есть уникальная 
реликтовая самшитовая роща. 
Вдобавок к ней с территории дру-
гого государства для озеленения 
были доставлены новые саженцы 
самшита. Но не обеспечили ка-
рантинную передержку и вместе 
с самшитом завезли самшито-
вую огневку. Всего за три года 
эта бабочка размножилась так, 
что скушала всю самшитовую 
рощу. Недаром есть карантинная 
служба, которая контролирует 
перемещение и растительных ма-
териалов, и тех биологических 
объектов, которые на них пара-
зитируют.
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Елена Кулик - одна из соседей-дачников, которые 
лесоустроительные маневры Санжарова не приняли.

    засадить кедрами Сахалин, 
    упрашивают  ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Владимир ЛИПАТКИН, завкафедрой экологии 
и защиты леса Московского госуниверситета леса:

Есть такое опасение...

Видеорепортаж 
и полный 

текст - 
на сайте kp.ru

 ■  «ХОТЯТ УВОЛИТЬ 
ЗА ИНВАЛИДНОСТЬ»
Подскажите, можно ли уволить с 

работы врача-терапевта пенсионного 
возраста из-за II группы инвалидности 
по общему заболеванию?

Людмила.
- Ни в коем случае не пишите заявление 

об увольнении по собственному желанию. 
Обычно в таких ситуациях на работника 
оказывают психологическое давление. 
Поэтому всегда советую отвечать: я пи-
сать заявление не буду, хотите уволить - 
берите на себя ответственность, потом 
будем судиться.

 ■  В РАЗНЫХ ДОКУМЕНТАХ 
ПРОТИВОРЕЧИВЫЕ ДАННЫЕ 
О НЕДВИЖИМОСТИ
У нас новый двухэтажный кирпич-

ный дом, объект незавершенного 
строительства, степень готовности 
75%. На сайте Росреестра он значит-
ся под кадастровым номером, кото-
рый отличается от нашего кадастро-
вого номера в свидетельстве о праве 
собственности. Что делать?

Галина.
- Напишите заявление начальнику управ-

ления Росреестра вашей области: в вы-
писке о праве собственности на объект 
незавершенного строительства указан 
кадастровый номер такой-то, прилагаю 
ксерокопию. Однако на сайте в электрон-
ном виде номер другой. Прошу устранить 
это противоречие и сообщить мне о при-
нятом решении.

 ■  КАКИЕ ПРАВА У ОТЦА, 
ЕСЛИ СУД ОСТАВИЛ РЕБЕНКА 
С МАТЕРЬЮ
Мои знакомые развелись, суд оста-

вил ребенка с матерью. Отец раньше 
злоупотреблял алкоголем, были при-
воды в полицию за хулиганство. Но 
сейчас по месту работы его характери-
зуют положительно. Разрешит ли суд 
отцу одному встречаться с ребенком 
или только под присмотром матери?

Олег.
- Все зависит от мастерства адвоката. 

Если бы я был адвокатом отца, взял бы 
положительную характеристику с места 
работы, из наркологического диспансе-
ра: что человек там на учете не состоит 
и т. д. На самом деле с годами конфликты 
стираются. А по закону право на общение 
с ребенком есть не только у матери, но и 
у отца, и у бабушки, и у дедушки.

 ■  ПРИ ВЫПИСКЕ ИЗ БОЛЬНИЦЫ 
НЕ ВЫДАЮТ РЕЗУЛЬТАТЫ 
АНАЛИЗОВ
Вправе ли лечащий врач отказать-

ся выдавать мне на руки копии моих 
обследований при выписке из ста-
ционара?

Сергей.
- По окончании лечения вам обязаны дать 

документ-выписку с подробной информаци-
ей, в том числе обо всех обследованиях, 
анализах, проведенных процедурах и т. п. 
Если лечащий врач отказывается, жалуй-
тесь главврачу.

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

 ■  НАРОДНЫЙ АДВОКАТ

Консультирует 
почетный адвокат 
России 
Леонид 
ОЛЬШАНСКИЙ. 

Свои вопросы вы можете 
задать в прямом эфире 
программы «Народный 

адвокат» на Радио 
«Комсомольская правда» 

по субботам с 16.00 до 18.00 (мск).

P.S. Избегая дальнейших возможных недоразумений, стоит, 
наверное, еще раз сказать, что основная цель Ивана 

Ивановича все же пересадка подрощенных саженцев не в леса, а в 
городские парки, общественные места, аллеи, школы, больницы... 

FM.KP.
RU
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Елена АРАКЕЛЯН

Вступили в силу поправки в 
Жилищный кодекс, по которым жиль-
цы многоэтажек могут, если захотят, 
платить за «коммуналку» по новой 
схеме - минуя управляющую компа-
нию. Соответствующий закон подпи-
сан президентом 3 апреля. Что за пря-
мые договора нам предлагают и как 
выглядят новшества?

➊ ЧТО МЕНЯЕТСЯ?
Раньше за большинство коммуналь-

ных услуг счета нам выставляла наша 
управляющая компания. Например, 
ДЕЗ. Если претензий к такой схеме 
расчетов нет, можно ничего и не де-
лать и платить как прежде.

Но появляется альтернатива. Пла-
тить без посредников сразу поставщи-
кам коммунальных услуг. Сейчас по 
такой схеме мы оплачиваем, например, 
электричество. А можно будет и другие 
услуги - горячую и холодную воду, ка-
нализацию, отопление, вывоз мусора. 
Правда, есть нюансы. Лично Иван 
Иванович Иванов, собственник квар-
тиры 12, в индивидуальном порядке 
заключить прямой договор с водо-
каналом не сможет. Переходить на 
новую схему нужно всем домом. Это 
может произойти как по инициативе 
самих жильцов, так и поставщиков 
воды и отопления, если управляю-
щая компания уже накопила долги  
(см. графику).

➋ А ЗАЧЕМ ЭТО НАДО?
Увы, достаточно частая проблема, 

когда граждане за «коммуналку» вро-
де бы всем домом исправно платят, а 
при этом... оказываются в должниках. 
Потому что деньги где-то зависли - по-
ставщики их не получили. 

Нередко причина у этого странного 
явления простая. Управляющая ком-
пания, собрав деньги с граждан, рас-
порядилась ими по-своему - прокру-
чивает где-то месяцами, зарабатывая 
таким образом прибыль. Еще одна 
беда - когда управляющая компания 
неожиданно банкротится. А собран-
ные деньги при этом вообще куда-то 
испаряются.

- Закон будет способствовать 
оздоровлению рынка управления 
жильем, исключив мотивацию не-

добросовестных управляющих 
компаний «управлять» чужими 
деньгами, а не домами, - проком-
ментировал новый закон глава Ми-
нистерства строительства и ЖКХ 
Михаил Мень.

➌  «КОММУНАЛКА» 
ПОДОРОЖАЕТ 
ИЛИ ПОДЕШЕВЕЕТ?

Плата в связи с новшествами не 
изменится - тарифы-то остаются 
прежними. Меняется только схема 
расчетов. Точнее сказать, предла-
гаются разные ее варианты. Другие 
циферки в платежке от этого не 
должны появиться.

Тут, конечно, возникает еще 
один вопрос. Достаточно харак-
терная претензия к управляющим 
компаниям - приписки в платеж-
ках. Станет ли лучше? Эксперты 
объясняют так: гарантий, что рас-
четы, сделанные непосредственно 
водоканалом или энергетиками, 
будут более честными, конечно 
же, нет. Тем более что проблемы 
с прозрачностью самих расчетов 
остаются. Характерный пример, 
как говорят специалисты, плата за 
отопление - когда по итогам года 
в зависимости от того, насколько 
холодной была зима, выставляется 
«тринадцатая платежка» с перерас-
четом. Разобраться исходя из чего 
он сделан простому человеку прак-
тически нереально. Неудивитель-
но, что почему-то никто не может 
вспомнить случаев, даже при теплой 
зиме, когда перерасчет этот был в 
пользу граждан - в меньшую сторо-
ну. И эта проблема независимо от 
схемы перечисления денег остается.

Закон затыкает конкретную чер-
ную дыру ЖКХ: собрать с граждан 
плату за «коммуналку» и перевести 
ее не ресурсникам, а в кипрский 
офшор, станет сложнее. Но это не 
значит, что других черных дыр не 
остается.

За ЖКХ можно будет платить  
без посредников

Никита ЧУЛОЧНИКОВ, 
президент Ассоциации 
компаний, обслужи-
вающих недвижимость 
(АКОН):

- Новый закон не упро-
щает систему отношений 
собственников и ресурсос-

набжающих организаций. 
И не закрепляет гарантий 
того, что ресурсоснабжаю-
щие организации обслужат 
качественно.

Для того чтобы жители 
могли реализовать свои 
права, опять подключа-

ются плохо работающие 
механизмы. В частности, 
общее собрание соб-
ственников, которое си-
лами жильцов-энтузиастов 
крайне сложно провести. А 
еще сложнее их же силами 
реализовать его решения. 

 ■ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Нет главного - гарантий,  
что обслужат качественно»

Больше подробностей 
в разделе «Экономика» - 
на сайте kp.ru

Наивные вопросы 
об очередных 
новшествах в жилищно-
коммунальной сфере.
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✓ «Второй гол Роналду 
словно из PlayStation», - за-
щитник «Ювентуса» Андреа 
Бардзальи точно знает, что 
в реальности увидеть такие 
голы - огромная удача, даже 
если ты играешь в той ко-
манде, которой его забили.

✓ «Мы видели лучшую 
игру Роналду? Да нет, это 

самый обычный Роналду. 
Его и Месси можно срав-
нить только с Пеле и Ма-
радоной», - эти слова произ-
нес Джанлуиджи Буффон, 
голкипер команды, которая 
только что была разгромле-
на - 0:3.

✓ «Я тренер «Реала», но 
еще я футбольный фанат. 

Когда я увидел этот гол, это 
был настоящий подарок. Но 
если сравнивать этот гол и 
тот, что я забил в финале 
Лиги чемпионов в 2002 го-
ду, мой красивее»,  - а это 
уже слова главного тренера 
«Реала» Зинедина Зидана. 
Но Зидан тоже великий, ему 
можно.

Андрей ВДОВИН

И еще несколько цифр, 
свидетельствующих 
о достижениях Криштиану.

Сворачивайте лавочку, расходим-
ся. Лучший гол 2018 года уже забит. 
В матче 1/4 финала Лиги чемпионов 
«Ювентус» - «Реал» Криштиану Ро-
налду, взлетев на два с лишним ме-
тра, в падении через себя вколотил мяч 
в ворота легендарного Джанлуиджи 
Буффона. Этот потрясающий гол вы 
через десятки лет будете крутить сво-
им внукам, когда они придут к вам с 
вопросами: «Что такое в футболе удар 
«ножницами», кто такой Криштиану 
Роналду и почему он - великий?»

ПРЕМИЯ ПУШКАША
Величайшая несправедливость, что 

в футболе слишком поздно придумали 
официально определять лучшие голы 
года. Нет, мы, конечно, восхищались 
изумительным проходом Диего Ма-
радоны на чемпионате мира 1986 го-
да, когда он на колени поставил всю 
Англию и ее сборную вместе с ней. И 
все мы помним потрясающий удар с 
лета Марко Ван Бастена в финале Ев-
ро-1988 в ворота Рината Дасаева. Но 
официально выбирать гол года ФИ-
ФА стала только с 2009 года. Приз за 
самый красивый результативный удар 

был назван именем венгерского бом-
бардира Ференца Пушкаша, и если в 
этом году его не получит Роналду за 
сотворенный в Турине шедевр, это бу-
дет величайшей несправедливостью. 
Хотя год только начался и впереди еще 
чемпионат мира...

Роналду забил гол 
с высоты 2,23 м

Такой удар 
в футболе 

называется - 
«ножницами».
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СРАВНИМ?
222 см - рост баскетбо-
листа Арвидаса Сабониса
223 см - мировой рекорд 
по прыжкам в высоту, 
установленный Валери-
ем Брумелем в 1961 году
244 см - высота футболь-
ных ворот

А вот немного слов от соперников и партнеров футболиста

Видео супергола 
смотрите 
на сайте kp.ru
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Окончание.
Начало на < стр. 1.

В последнем-то и 
проблема. Если покли-
кать комментаторов в 
том же ВКонтакте, 
вскрывается очевид-
ное: новый мультик 
посмотрели люди
30 лет и старше. Ори-
гинальные серии когда 
у нас стали выходить?
В 1978 году.

Я родился на год 
раньше, и из моего 
сердца Матроскина 
с почтальоном Печ-
киным не вытравить 
никогда. А в сердцах 
наших детей никакого 
Матроскина уже нет.

Они, конечно, его 
видели - в младенче-
стве, когда мультфиль-
мы выбирали им мы, 
но теперь у них такое 
изобилие, что обожае-
мое нами ретро как-то 
затерялось. Современ-
ных мультиков много, 
они прекрасны, про-
считаны психологами-
маркетологами - ну ка-
кое «Простоквашино». 
Пока ажиотаж, но вы 
же не думаете, что мы, 
сорокалетние, будем с 
нетерпением ждать но-
вых серий.

Мультик получил-
ся вполне милый, да. 
Но нельзя вырастить 
добро, посеяв зло, уж 
простите корявый па-
фос. Отцу Дяди Федо-
ра и компании Эдуарду 
Успенскому - 80. Клас-
сик сказал, что он про-
тив продолжения без 

его участия - что тут 
непонятного? Или сту-
дия полагает, что пи-
сатель слишком долго 
чинить препятствия не 
сможет?

Ну и без недоразу-
мений эстетического 
свойства все-таки не 
обошлось. В «Просток-
вашино» теперь все та-
кое современное, а чего 
герои такие же? В ка-
кой пространственно-
временной континуум 
провалились 40 лет? 
Что произошло в тот 
самый миг, когда Дядя 
Федор сменил шалаш 
на голове на модный 
андеркат и обзавелся 
компьютером?

И в наше время не 
попытаться сделать 
голоса актеров озву-
чания похожими на 
прежние - ну это уж 
совсем.

Вообще с отече-

ственной анимацией 
все хорошо. Полно 
коммерческих студий, 
снимающих добрые, 
умные, полезные се-
риалы: «Смешарики», 
«Бумажки», «Барбо-
скины», «Фиксики». 
Уйма полнометражных 
мультиков. А что у нас 
за последние годы сде-
лал государственный 
«Союзмультфильм», 
кроме эксплуатации 
золотого фонда совет-
ских времен? Вики-
педия сообщает про 
мультфильмы «При-
вередливая мышка» 
(2013) и «Пык-пык-
пык» (2014). Говорят, 
очень хорошие работы. 
Жаль, что их никто не 
видел.

И Матроскин у вас 
теперь толстый, как в 
рекламе, он совсем не 
такой был.

Подготовил
Сергей ЕФИМОВ

Программу «Глядя 
в телевизор» слушайте 
в субботу в 13.05 (мск)

на Радио «КП».
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 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Писатель Эдуард УСПЕНСКИЙ:

Я немедленно подам в суд
«Союзмультфильм» почему-то возомнил, что у него 

есть права на моих персонажей, и постоянно что-то 
снимает. Права на сегодняшний день принадлежат 
мне. И когда кто-то другой их берет и использует, они 
могут быть поданы в некрасивом очень виде. Как толь-
ко появится искаженное произведение, я немедленно 
подам в суд».

(В эфире Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru) - 

накануне премьеры мультфильма.)

Телевизор
- Здравствуй, 

милый 
Дядя Федор!
Ты все так же 

свеж и бодр!
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Родители мальчика завели 
еще одного ребенка, купили старшему 

компьютер, но сами практически 
не изменились. Папа даже не отказался 

от боцманской бороды.

Уши у Шарика ➊ теперь не так бодры; Дядя Федор ➋ стал по-другому одеваться 
и стричься; герои купили новый самовар ➌ и скатерть ➎, Матроскин ➍ чуток 
потолстел, у Печкина ➏ не шапка, а бейсболка... Есть и еще отличия, нашли?

- Верю, 
через сорок лет

наш продолжится 
банкет!

P. S. Свою позицию «Союзмультфильм» обнародовал неоднократно: «У 
студии есть документы, подтверждающие права на экранизацию 

продолжения мультфильма».
По словам представителей студии, в корне конфликта - финансовые разногла-

сия. Как уже рассказывала «КП», якобы писатель запросил за авторские права 
сумму, превышающую годовой бюджет «Союзмультфильма». В студии заявляют, 
что рассчитывают все-таки договориться с Успенским, относятся к нему со всем 
уважением, о чем свидетельствуют начальные титры в первой серии.

 ■ ПЕРВЫЕ ОТКЛИКИ

✓ Сюзанна Алмазова:
Мне понравилась. Посмеялась 

от души! Снимайте продолжение!
✓ Леонид Дубов:
Селфи, смайлики, хипстерский 

прикид Дяди Федора... На кого 
это рассчитано? В общем, как 
обычно, пытаются быть совре-
менными, но ничего не получа-
ется.

✓ Олег Федоров:
Задумка правильная, но как-то 

дешево получилось, те же «Маша 
и Медведь» и «Фиксики» побогаче 
нарисованы да и сценарии по-
интереснее.

✓ Виктор Рачек:
А знаете, совсем неплохо! 

То, что там кто-то возмущает-
ся насчет издевательства над 
классикой, - это ваша проблема! 
Я не вижу ничего плохого в воз-
обновлении старого мультфиль-
ма. Уж лучше смотреть новую, 
улучшенную версию! Видна 
покадровая анимация, прият-
ная озвучка и вполне себе 
хороший сюжет для нашего 
времени. «Союзмультфильм», 
вы молодцы!

(С официальной страницы 
«Союзмультфильма» 

ВКонтакте.)

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Дети сами разберутся
Петр ПАВЛОВ

Если вы скажете: «Я знаю, что нужно современным 
детям», то точно соврете. Им показывают бесформенные 
пятна, разговаривающие компьютерными голосами, а 
им нравится. Поэтому никто не знает, нужно им «Про-
стоквашино» или нет. Они сами решат. И уж точно новый 
Дядя Федор не хуже других современных мультиков. 
Юмор есть, краски есть, рисунки достойные... Проблема 
только в том, что у современного ребенка есть такой 
невероятный выбор, что смотреть, что в нем одинаково 
легко затеряется и «правильное» «Простоквашино», и 
«неправильное». Они посмотрят, как и на все остальное, 
одним глазком и побегут дальше в виртуальные поля и 
просторы. Не затрудняя себя восторгами или критикой.
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Посмотреть и обсудить 
мультфильм 
можно на сайте kp.ru

FM.KP.
RU

Неправильное вы 
«Простоквашино» 
сняли!
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Почему ты не хочешь 
быть со мной, Лена?

- Ты должен сначала за-
воевать меня.

- А мирным путем с тобой 
никак?

Еще об отношениях 
полов – на < стр. 13.

✱  ✱  ✱
Если вы видите че-

ловека за 45 с засо-
сом,  то это не засос, а 
следы присосок от ЭКГ.

✱  ✱  ✱
Банда гопников, быковав-

шая в вагоне электрички с 
грибниками, была вырезана 
под корень.

✱  ✱  ✱
Самый глупый вы-

бор делается с самым 
умным видом.

Это вам подтвер-
дит любой официант, 
крупье, продавец-
консультант и регистра-
тор загса.

✱  ✱  ✱
Бедный студент познако-

мился с девушкой из бога-
той семьи и уговорил ее на 
свидание. 

Поздно вечером он го-
ворит:

- Ну ладно, Лен, пока, а 
то у меня электричка.

- Круто! У одного моего 
парня был «Лексус», у дру-
гого - «Хаммер», но чтоб 
электричка...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Что 
может быть мертвой только фигу-
рально? 8. «Все течет, ничего не 
стоит на месте» (античный фило-
соф). 9. Какая скульптура стала 
символом Флоренции? 10. Город 
«имени Василия Ивановича». 11. 
«Рабочий момент» для ружья. 12. 
Польская детективщица Хмелев-
ская по имени. 15. Чем виляют? 
16. Мадагаскарская валюта. 19. 
Все, что осталось от прожитых 
лет. 20. При каком способе пе-
редвижения водитель получает 
общение в обмен на бесплатные 
транспортные услуги? 22. «Зайти 
с фланга в ... к неприятелю». 23. 
«Не лезьте в зеркала оплакивать 
морщины» (наша поэтесса). 24. 
Каким прибором можно заменить 
вилку, половник и даже нож? 25. 
Один из трех спортсменов, по-
беждавший в индивидуальном 
виде на четырех Олимпийских 
играх подряд. 26. Утоляют.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Личинка, 
попавшая на крючок. 3. «Посто-

янно повторяйте себе, что людям 
скучно слушать вас» (мировой 
классик). 4. Страна с двойным 
треугольным флагом. 5. Кто из 
морских обитателей, обладая 
слабым зрением, в отсутствие 
обоняния находит себе пропита-
ние, используя непревзойденный 
по остроте слух? 6. Как болгары, 
так и белорусы. 7. Безумный уче-
ный из мультиков про черепашек-
ниндзя. 10. С какой мастью 
мистически связаны идеальные 
романтические возлюбленные и 
уникальные творческие натуры? 
12. С какого растения получают 
наиболее полезный для желудка 
мед? 13. Туго натянутый ... 14. 
Где родился Джими Хендрикс? 
15. Кто изгнал торговцев из хра-
ма? 17. Вокальный эпизод опер-
ного звучания. 18. Пломбир в шо-
коладе. 19. «Дорогая ... чистит 
кошелек, а дешевая - желудок». 
21. Недосягаемая. 24. Леген-
да мирового кино, выигравший 
чемпионат Гонконга по ча-ча-ча.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Точка. 8. 
Гераклит. 9. «Давид». 10. Чапаевск. 11. Выстрел. 12. Иоанна. 
15. Хвост. 16. Ариари. 19. Возраст. 20. Автостоп. 22. Тыл. 
23. Мориц. 24. Ложка. 25. Льюис. 26. Голод. ПО ВЕРТИКА-
ЛИ: 2. Опарыш. 3. Кристи. 4. Непал. 5. Кашалот. 6. Славяне. 
7. Стокман. 10. Черви. 12. Иссоп. 13. Канат. 14. Сиэтл. 15. 
Христос. 17. Ариозо. 18. Эскимо. 19. Водка. 21. Высь. 24. Ли.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Комментирует стилист-имиджмейкер 
Вика МАЙОРОВА:

- То самое платье в вертикальную полоску, 
которое правильно подчеркивает фигуру и 

показывает все ее достоинства самым лучшим 
образом. Супер!

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Анна МАРТЫНОВА, 
35 лет, Самара:

- Замужем, воспитываю двоих замечательных 
сыновей. Работаю адвокатом. 

Мой девиз - помогать людям! Люблю 
много путешествовать, заниматься 

спортом, узнавать о мире и людях. Ценю 
ум, талант, красоту, оригинальность.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
Если вы видите че-

ловека за 45 с засо-
сом,  то это не засос, а 
следы присосок от ЭКГ.

✱  ✱  ✱
Банда гопников, быковав-

шая в вагоне электрички с 
грибниками, была вырезана 
под корень.

✱  ✱  ✱
Самый глупый вы-

бор делается с самым 
умным видом.

Это вам подтвер-
дит любой официант, 
крупье, продавец-
консультант и регистра-
тор загса.

✱  ✱  ✱
Бедный студент познако-

мился с девушкой из бога-
той семьи и уговорил ее на 
свидание. 

Поздно вечером он го-
ворит:

- Ну ладно, Лен, пока, а 
то у меня электричка.

- Круто! У одного моего 
парня был «Лексус», у дру-
гого - «Хаммер», но чтоб 
электричка...


